
Сотрудничество  
в нефтегазовой 
отрасли

Заместитель председателя Правительства Российской Федера-
ции Александр Новак провел рабочую встречу с заместителем 
премьер-министра Республики Беларусь Петром Пархомчиком. 
В преддверии предстоящей встречи глав государств России и 
Белоруссии стороны обсудили сотрудничество в нефтегазовой 
сфере, взаимодействие по развитию нефтепереработки Бело-
руссии, а также совместную работу в атомной промышленности.

«Россия остается главным торго-
вым партнером Республики Бе-
ларусь. На нашу страну в 2023 
году пришлось 57,4% всей внеш-
ней торговли республики. Объем 
двухстороннего товарооборота 
между двумя странами в прош-
лом году увеличился на 5,2% по 
сравнению с уровнем 2022 года. 
В свою очередь Беларусь с долей 
6,5% заняла четвертую позицию 
по объему товарообмена с Росси-
ей среди всех стран мира и пер-
вую – среди стран СНГ», – сооб-
щил Александр Новак.

Было отмечено, что «Росатом» 
оказывает необходимые сервис-
ные услуги Белорусской АЭС, 
обеспечивающей до 30% энергопо-
требления страны. Обсуждается 
ее расширение за счет строитель-
ства третьего энергоблока. Кроме 
того, белорусские специалисты за-

действованы в строительстве ряда 
АЭС российского дизайна за ру-
бежом, в том числе в Египте, Бан-
гладеш и Венгрии. Также в рамках 
полноформатной промышленной 
интеграции ведется взаимодейст-
вие в области ядерной медицины, 
адаптивных технологий и систем 
накопления энергии.

Активно продолжается работа 
по формированию объединенного 
рынка электроэнергетики Союз-
ного государства. Ведется разра-
ботка Меморандума о взаимопо-
нимании между Министерством 
энергетики Российской Федера-
ции и Государственным комите-
том по стандартизации Республи-
ки Беларусь о сотрудничестве по 
проектам строительства и рекон-
струкции котельных на местных 
видах топлива на территории Ре-
спублики Беларусь.
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«МЕТАЛЛОБРАБОТКА-2024»
Участие приняли более тысячи  
компаний из 13 стран. Стр. 4

РОССИЯ – ИСЛАМСКИЙ МИР
В Казани прошел XV Международный 
экономический форум. Стр. 8

ИТОГИ, ВЫВОДЫ, ПЛАНЫ
А. Садофьев подвел итоги  
Форума-выставки «ГОСЗАКАЗ». Стр. 10

БЛА «КАРАКУРТ»
Концерн «Калашников»  
представил новые БЛА. Стр. 16

Крупнейшее событие 
сферы закупок
XIX Всероссийский Форум-выставка «ГОСЗАКАЗ», который 
проходил в Инновационном центре «Сколково», подвел итоги 
работы. В крупнейшем событии сферы закупок приняли учас-
тие представители всех регионов. Мероприятия деловой про-
граммы посетили около четырех тысяч человек. В этом году 
Форум проводился по поручению первого вице-премьера Дени-
са Мантурова, который также возглавил Оргкомитет.

«Сегодня вся система госзакупок 
должна максимально эффектив-
но использоваться для развития 
российской промышленности 
и поддержки наших экономиче-
ских агентов. Поэтому мы подго-
товили поправки в 44-й и 223-ФЗ. 
Это огромная системная рефор-
ма, которая позволит как раз каче-
ственно повысить эффективность 
закупок. Кроме того, параллельно 
идет большая работа по форми-
рованию пакета нацпроектов до 
2030 года. Наша задача здесь – ре-
гуляторными средствами макси-
мизировать участие российских 
компаний в реализации всех на-
циональных проектов – и техно-
логических, и социальных», – от-
метил первый заместитель мини-
стра промышленности и торговли 
Российской Федерации Василий 
Осьмаков.

В течение трех дней на Фору-
ме состоялось несколько основ-
ных мероприятий, дискуссий и 
круглых столов. 

«Госзакупки – это 10 триллио-
нов рублей по 44-ФЗ. Если доба-
вить 223-ФЗ, то это в два-три раза 
больше. А в совокупности полу-
чается, что только на закупки го-
сударство затрачивает объем не 
меньший, чем федеральный бюд-
жет. Это большая сумма, которую 
нужно распределить максимально 
эффективно. То есть, чтобы рос-
сийские заказчики получали ка-
чественную продукцию на конку-
рентной основе и в максимально 
возможной степени российского 
происхождения, – отметил заме-
ститель министра финансов Рос-
сийской Федерации Алексей Лав-
ров. – Сегодня российская продук-
ция по большинству позиций ни в 

чем не уступает импортной. Одна-
ко любая преференция – это опре-
деленные риски. Поэтому префе-
ренции необходимо сделать всем 
понятными и прозрачными».

Одна из самых непростых префе-
ренций – это унификация инстру-
ментов импортозамещения в госу-
дарственных и корпоративных за-
купках. Алексей Лавров пояснил, что 
это важная новация, которую Мин-
фин РФ совместно с Минпромтор-
гом РФ продвигают в Государствен-
ной Думе. Законопроект уже принят 
в первом чтении. В свою очередь, за-
меститель руководителя Федераль-
ного казначейства Анна Катамадзе 
отметила рост контрактации. 

«Он перешагнул отметку 30 
трлн рублей в 2023 году. Это свя-
зано с закупками и по 44-ФЗ, и по 
223-ФЗ», – пояснила она.

По словам замруководите-
ля казначейства, рост денежного 
оборота контрактов, договоров, 
актов выполненных работ связан 
с тем, что в рамках 223-ФЗ был осу-
ществлен возврат заказчиков, ко-
торые ранее попали под санкции. 

Восьмое Российско-Китайское ЭКСПО
С 17 по 21 мая в Харбинском международном конгрессно-выста-
вочном центре прошло Восьмое Российско-Китайское ЭКСПО. 
ЭКСПО включено в список основных мероприятий, организу-
емых в Китае в связи с 75-й годовщиной установления дипло-
матических отношений между двумя странами.

Российско-Китайское ЭКСПО – 
это эффективная платформа для 
обсуждения вопросов торгово-
экономического и инвестицион-
ного сотрудничества, а также рас-
ширения контактов между регио-
нами России и Китая. Организа-
торами мероприятия выступили 
Министерство промышленности 
и торговли Российской Федера-
ции, Министерство экономиче-
ского развития Российской Феде-
рации. Организаторы с китайской 
стороны – Министерство коммер-

ции Китайской Народной Респу-
блики, Народное Правительство 
провинции Хэйлунцзян.

«В соответствии с задачами, по-
ставленными лидерами наших 
стран, торгово-экономическое со-
трудничество России и Китая про-
должает стремительно развиваться, 
достигая новых уровней не только в 
количественном, но в качественном 
плане. Уверен, что Российско-Ки-
тайское ЭКСПО будет способство-
вать укреплению этой положитель-
ной тенденции, расширению коопе-

рационных связей между нашими 
государствами», – подчеркнул за-
меститель министра промышлен-
ности и торговли Российской Фе-
дерации Алексей Груздев.

На ЭКСПО традиционно были 
представлены стенды российских 
и китайских компаний, экспози-
ции субъектов Российской Федера-
ции и провинций Китая. Регионы-
партнеры выставки в этом году – 
Москва и провинция Чжэцзян.

Российская экспозиция развер-
нулась на более 3,5 тыс. кв. м, свою 
продукцию и услуги представили 
ведущие российские компании из 
таких отраслей, как машинострое-
ние, ТЭК, IT, агропромышленный 
комплекс, легкая промышлен-
ность и народные художественные 

промыслы, финансо-банковский 
сектор, транспорт и логистика. 

Участие в ЭКСПО приняли 16 
регионов Российской Федерации: 
республики Башкортостан, Татарс-
тан, Саха (Якутия), Коми, Хакасия; 
Свердловская, Архангельская, Твер-
ская, Амурская, Пензенская, Астра-
ханская области; Приморский, Ха-
баровский, Красноярский, Саха-
линский края; Москва. С китайской 
стороны в выставке участвовали 13 
регионов – провинции Хэйлунцзян, 
Ляонин, Цзилинь, Гуандун, Сычу-
ань, Хубэй, Ганьсу, Хэнань, Шань-
дун, Чжэцзян, а также Синьцзян-
Уйгурский, Тибетский и Нинся-Ху-
эйский автономные районы.

Деловая программа была по-
священа вопросам формирования 

новых точек роста экономического 
взаимодействия двух стран и пер-
спективных совместных проектов 
в различных социально-экономи-
ческих сферах. В проект деловой 
программы ЭКСПО были включе-
ны 16 мероприятий – форумы, кру-
глые столы, семинары, дискуссии, 
панельные сессии, в том числе по 
вопросам межрегионального, тор-
гово-экономического, инвестици-
онного, научно-технического со-
трудничества, укрепления связей 
в сферах строительства, промыш-
ленности, лесопромышленного 
комплекса, метрологии, стандар-
тизации, логистики, молодежного 
предпринимательства.

(Окончание на стр. 10)

(Окончание на стр. 11)



2 27 мая – 2 июня 2024 года, «ПРОМЫШЛЕННЫЙ ЕЖЕНЕДЕЛЬНИК» 16 (963)

СТРАТЕГИИ РАЗВИТИЯ

Объявлены  
даты КИФ-2024
Кавказский инвестиционный форум (КИФ) состоит-
ся в столице Чеченской Республики – городе Гроз-
ный – с 15 по 17 июля. Форум станет площадкой 
для переговоров и заключения деловых контрак-
тов с целью развития инвестиционных проектов и 
государственно-частного партнерства в российских 
регионах. Главной темой станет: «Большой Кавказ 

– от моря до моря».

В двухдневную деловую 
программу КИФ-2024 вой-
дет более 60 мероприя-
тий. Внимание будет уде-
лено вопросам развития 
предпринимательства и 
агропромышленного ком-
плекса, транспортной ин-
фраструктуры, промыш-
ленности, энергетики, бан-
ковского сектора, между-
народного сотрудничества, 
здравоохранения, гумани-
тарной повестки и др. Цен-

тральным событием Фору-
ма станет пленарное заседа-
ние. Третий день Форума –  
день проведения меропри-
ятий молодежной програм-
мы КИФ-2024.

Помимо обширной де-
ловой программы участ-
ников Кавказского инвес-
тиционного форума ждет 
большая образовательная 
и культурно-развлекатель-
ная программа: лекции, ма-
стер-классы, экскурсии, га-

строномическая выставка, 
модные показы и конно-
спортивные состязания. 
Также на площадке КИФ-
2024 впервые состоится 
торжественная церемония 
вручения инвестицион-
ной премии «Вершина» за 
вклад в рост экономики и 
развитие инвестиционного 
потенциала регионов Рос-
сии. С архитектурой дело-
вой программы можно оз-
накомиться на официаль-
ном сайте Форума.

«В этом году тематика Фо-
рума расширилась по срав-
нению с прошлым годом. В 
этот раз она охватит широ-
кий спектр вопросов раз-
вития Северо-Кавказско-
го и Южного федеральных 
округов, а также стран СНГ, 
Каспийского и Черномор-
ского бассейнов. Повест-
ка Форума будет привлека-
тельна для предпринимате-
лей и инвесторов, среди ко-
торых все больше тех, кто в 
полной мере осознает высо-
чайший потенциал региона. 
Фиксируется большой ин-
терес со стороны зарубеж-
ных стран – свое желание 
принять участие в Форуме 
уже изъявили представите-
ли ОАЭ, Катара, Омана, Ка-
захстана, Узбекистана и дру-
гих стран», – подчеркнул от-
ветственный секретарь Ор-
гкомитета КИФ-2024 Антон 
Кобяков.

Запрет на вывоз
В России вводится временный запрет 
на вывоз отходов и лома драгоценных 
металлов. Решение позволит увели-
чить загрузку российских аффинаж-
ных предприятий и повысить налого-
вые поступления.

Согласно подписанному постановлению 
Правительства, ограничение будет дейст-
вовать шесть месяцев – с 20 мая по 20 ноя-
бря 2024 года.

На время действия ограничений из Рос-
сии не будут вывозиться отходы и лом дра-
гоценных металлов или металлов, плакиро-
ванных драгоценными металлами, прочие 
отходы и лом, содержащие драгоценный ме-
талл или соединения драгоценных метал-
лов. Также будет приостановлен вывоз от-

ходов и лома электротехнических и элек-
тронных изделий, используемых главным 
образом для извлечения драгоценных ме-
таллов, являющихся важными для внутрен-
него рынка страны.

Запрет не будет распространяться на 
вывоз катодной сурьмы в слитках, а также 
проб, отобранных от партий лома и отходов 
драгоценных металлов, вывозимых аффи-
нажными организациями. При этом масса 
одной пробы должна составлять не более 
500 г в одной товарной партии независимо 
от количества таких партий по внешнетор-
говому контракту.

Аналогичные ограничения действова-
ли с 1 ноября 2023 года по 30 апреля 2024 
года. До этого – с 20 марта по 20 сентября 
2023 года. 

Технологии будущего
Заместитель председателя Прави-
тельства – полномочный представи-
тель Президента в ДФО Юрий Трутнев 
провел совещание по подготовке IX 
Восточного экономического форума. 
Среди предлагаемых в повестку фору-
ма тем – технологии будущего, разви-
тие транспортной инфраструктуры, 
модернизация энергетических систем.

«Мы хотим посвятить этот форум техно-
логиям будущего. Новые разработки дают 
дополнительные возможности для интен-
сивного развития экономики и социальной 
сферы. На Дальнем Востоке активно созда-
ются новые инновационные производства. 
Для поддержки бизнеса в ДФО созданы и 
постоянно совершенствуются преферен-
циальные режимы с налоговыми льготами 
и административной поддержкой, созда-
ются дополнительные формы поддержки. 
Обо всем этом будем говорить на следую-

щем форуме. Будут обсуждаться и другие 
темы, в том числе развитие транспортной 
инфраструктуры и расширение Восточного 
полигона, от работы которого зависит се-
годня экономика всей нашей страны, раз-
витие энергетики и создание новых генери-
рующих мощностей», – сказал Юрий Трут-
нев по итогам совещания.

Восточный экономический форум – 
ключевая международная площадка для 
создания и укрепления связей российско-
го и мирового инвестиционного сообще-
ства, всесторонней экспертной оценки 
экономического потенциала российско-
го Дальнего Востока, представления его 
инвестиционных возможностей и усло-
вий ведения бизнеса на территориях опе-
режающего развития. Форум учрежден в 
целях содействия развитию экономики 
Дальнего Востока и расширения между-
народного сотрудничества в Азиатско-Ти-
хоокеанском регионе.
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Обратная связь – ключевой элемент
Заместитель председателя Правительства – руководитель Аппа-
рата Правительства России Дмитрий Григоренко посетил Ниже-
городскую область с рабочей поездкой. В рамках визита вице-
премьер провел совещание с деловыми кругами по вопросам 
совершенствования контрольно-надзорной деятельности.

Вице-премьер отметил, что Пра-
вительство системно работает 
над снижением административ-
ной нагрузки на бизнес. В частно-
сти, реформа контрольно-надзор-
ной деятельности ведется по трем 
направлениям – это создание по-
нятных и исполнимых норм и пра-
вил, применение прозрачной про-
цедуры контроля и постоянное со-
вершенствование двух этих этапов 
на основе обратной связи.

По итогам 2023 года было про-
ведено 353 тыс. проверок. Это в 5 
раз меньше по сравнению с 2019 
годом. При этом контрольные ме-
роприятия коснулись предприни-
мателей в меньшей степени – толь-
ко одна из трех проверок проходи-
ла в отношении бизнеса.

«Чтобы добиться дальнейших 
улучшений, бизнес должен актив-
нее участвовать в реформе контр-
оля и надзора. Что важно – давать 
обратную связь через сервис досу-
дебного обжалования. Это ключе-
вой элемент реформы. Она позво-
ляет нам выстраивать эффектив-
ную систему контроля, которая от-
вечает требованиям государства 
и при этом совершенно комфорт-
на для предпринимательского со-
общества», – сказал заместитель 
председателя Правительства – ру-
ководитель Аппарата Правитель-
ства Дмитрий Григоренко. 

Он напомнил, что по просьбе 
бизнес-объединений через пор-
тал госуслуг была реализована 
возможность оспорить присво-

енную объекту контроля катего-
рию риска нарушения обязатель-
ных требований. Для подачи за-
явлений об изменении категории 
риска используется уже существу-
ющий сервис досудебного обжало-
вания решений контрольных ор-
ганов. Нормативный срок рассмо-
трения такого заявления состав-
ляет 5 рабочих дней.

Участие в совещании также 
приняли заместитель министра 
экономического развития Рос-
сии Алексей Херсонцев, губерна-
тор Нижегородской области Глеб 
Никитин и прокурор Нижегород-
ской области Андрей Травкин.

В рамках мероприятия они об-
судили Концепцию совершенство-
вания контрольной деятельности. 
Этот документ предусматривает в 
том числе развитие и совершенст-
вование механизма дистанцион-
ных проверок с помощью специ-

ального мобильного приложения, 
личного кабинета и прочих циф-
ровых средств.

«Еще в 2018 году в Нижегород-
ской области был разработан, а с 
2019-го активно внедряется ин-
тернет-проект «Электронный ин-
спектор». Это сервис анонимных 
самопроверок бизнеса на соот-
ветствие требованиям закона. По 
сути, профилактическое меропри-
ятие – своеобразное самообследо-
вание. Всего создано 84 сценария 
самопроверки по 44 видам контр-
оля всех уровней. Средняя про-
должительность самопроверки со-
ставляет всего 36 минут, а средний 
срок региональных контрольных 
мероприятий – менее 4 дней», – от-
метил Глеб Никитин.

Губернатор подчеркнул, что в 
Нижегородской области количе-
ство проверок по всем уровням 
контроля сократилось в 2,8 раза с 

2022 года, а выявленных наруше-
ний – почти в 2 раза.

Кроме того, в ходе рабочей по-
ездки Дмитрий Григоренко посе-
тил федеральный технопарк про-
фессионального образования на 
базе Парка мастеров «Нижполи-
граф». На этой площадке будет 
осуществляться профессиональ-
ная переподготовка преподава-
телей техникумов и колледжей, а 
также сотрудников предприятий 
со всей России.

Во время экскурсии вице-пре-
мьеру представили образователь-
но-производственный центр кол-
лективного пользования по беспи-
лотным авиационным системам. В 
завершение Дмитрий Григоренко 
и Глеб Никитин посетили первые 
лаборатории технопарка, а также 
студии креативных индустрий в 
том числе для производства муль-
тимедийного контента.

«Недели  
без турникетов»

На предприятиях холдинга «Вертолеты России» Госкорпора-
ции Ростех прошла профориентационная акция Союза маши-
ностроителей России «Неделя без турникетов». Более трех 
тысяч школьников и студентов побывали на заводах по всей 
стране, где узнали о производстве отечественных вертолетов.

«Неделя без турникетов» проходит 
дважды в год – весной и осенью. 
Ее главная цель – популяризация 
технических специальностей. Во 
время акции молодые люди могут 
посетить предприятия и узнать о 
преимуществах работы в реаль-
ном секторе экономики на пере-
довых промышленных предпри-
ятиях.

Традиционные участники 
акции – Национальный центр вер-
толетостроения «Миль и Камов» 
в Подмосковье, «Роствертол» в 
Ростове-на-Дону, Казанский вер-
толетный завод, «Редуктор-ПМ» 
в Перми, Улан-Удэнский авиа-
ционный завод, Новосибирский 
авиаремонтный завод, ААК «Про-
гресс» в Приморском крае, Ку-
мАПП в Башкортостане и другие. 

Во время акции их посетили ты-
сячи школьников 9–11 классов и 
студентов начальных курсов вузов. 
Специалисты предприятий прове-
ли для гостей специальные экскур-
сии о вертолетостроении и про-
фессиях, востребованных в от-
расли.

«Для предприятий холдинга 
«Неделя без турникетов» – воз-
можность рассказать о преиму-
ществах работы в «Вертолетах 
России». В этом году участника-
ми акции стали около трех тысяч 
человек. Показывая молодежи 
реальное производство, мы де-
лаем дополнительный шаг к тому, 
чтобы ребята связали свою жизнь 
с авиастроением», – рассказал ди-
ректор по персоналу и организа-
ционному развитию холдинга 

«Вертолеты России» Александр 
Некрасов.

Казанский вертолетный завод 
посетили более 200 учащихся 
школ, учреждений среднего и выс-
шего профессионального образо-
вания Республики Татарстан. Во 
время экскурсии молодые люди 
посетили экспозицию музея, по-
священную истории предприятия 
и подвигу его коллектива в годы 
Великой Отечественной войны. 
Учащиеся также посетили основ-
ные производственные цеха, смо-
гли понаблюдать за сборкой вер-
толетов Ми-8, Ми-38 и «Ансат». 
Им рассказали об особенностях 
винтокрылых машин и показали 
всю линейку вертолетной техни-
ки КВЗ.

В ААК «Прогресс» (лидер При-
морского отделения Союзмаш 
России) школьники Арсеньева 
познакомились с производством 
вертолетов и учебным центром 
предприятия. Улан-Удэнский ави-
ационный завод (лидер Бурятско-
го регионального отделения Союз-
маш России) за неделю посетило 
около 500 учащихся. Экскурсии по 
предприятию организовали для 
школьников 8-11-х классов горо-
да Улан-Удэ и районов Республи-
ки Бурятия. КумАПП принял 250 
школьников, они посмотрели про-
изводственные цеха: механосбо-
рочный, изготовления лопастей, 
агрегатно-сборочный; познако-
мились с основными профессия-
ми и специальностями, осмотре-
ли станки и рабочий инструмент, 
а также посетили музей предпри-
ятия.

Фото: «Вертолеты России»

Компетенции 
в области  
судостроения
В России будет разработан долгосрочный комплекс мер, направ-
ленных на развитие компетенций отечественных производи-
телей в области судостроения. Такое поручение дал предсе-
датель Правительства Михаил Мишустин по итогам стратеги-
ческой сессии по вопросу развития Объединенной судострои-
тельной корпорации, состоявшейся 26 марта.

Отвечать за выполнение этой зада-
чи будут Минпромторг РФ, Мин-
фин РФ и Минэкономразвития РФ. 
Документ должен быть представ-
лен в Правительство до 25 декабря. 
Реализация комплекса мер будет 
рассчитана на срок до 2035 года.

«Необходимо более активно 
развивать собственные компе-
тенции в области судостроения», – 
отмечал на стратсессии Михаил 
Мишустин.

Помимо разработки комплекса 
мер по развитию отечественных 
компетенций, Минпромторгу РФ 
предстоит до 4 сентября актуали-
зировать Стратегию развития су-
достроительной промышленно-
сти до 2035 года с учетом анализа 
рынков судостроения и трендов 
их развития.

Также Минпромторгу РФ сов-
местно с Минтрансом РФ, Мин-
сельхозом РФ, Минвостокразви-
тия РФ и Минфином РФ пору-
чено до 30 октября представить 
предложения по расширению 
программ льготного лизинга гра-
жданских судов водного тран-
спорта, в том числе проработать 
вопрос о расширении количест-
ва их операторов. Предложения 
по финансированию таких про-

грамм будут подготовлены Мин-
фином РФ и Минпромторгом РФ 
до 27 ноября.

Отдельный блок поручений ка-
сается непосредственно развития 
Объединенной судостроительной 
корпорации – крупнейшей отра-
слевой структуры, в состав кото-
рой входит до 80% всех судостро-
ительных мощностей.

В частности, Минпромторгу 
РФ совместно с Банком ВТБ до 
3 июля необходимо обеспечить 
разработку инвестиционной про-
граммы этой корпорации. В про-
грамму должны быть включены 
мероприятия по обновлению су-
ществующих и созданию новых 
производственных мощностей 
для достижения заявленных стра-
тегических целей развития корпо-
рации до 2035 года.

Кроме того, до 2 октября Мин-
промторгу РФ поручено обеспе-
чить доработку и утверждение 
стратегии развития Объединен-
ной судостроительной корпора-
ции, предусмотрев внедрение луч-
ших практик Координационного 
центра Правительства по мони-
торингу и координации исполне-
ния мероприятий стратегическо-
го развития.
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«Металлобработка-2024»:  
270 московских производителей

Более тысячи компаний из 13 стран мира приняли участие в 24-й 
международной выставке «Оборудование, приборы и инстру-
менты для металлообрабатывающей промышленности» – 
«Металлообработка-2024», из которых более 270 представля-
ли столицу. Об этом сообщил министр правительства Москвы, 
руководитель Департамента инвестиционной и промышлен-
ной политики Владислав Овчинский. 

Среди московских участников 
были производители лазеров, ав-
томатизированных систем, редук-
торов и станков.

«Среди ключевых задач, кото-
рые стоят перед промышленно-
стью России и Москвы в частно-
сти, – развитие станкостроения. 
От темпов роста отрасли напря-
мую зависит обеспеченность за-
водов необходимым оборудовани-
ем. Сегодня производством раз-
личных станков занимаются около 
50 столичных предприятий, мно-

гие из них приняли участие в вы-
ставке», – рассказал Владислав Ов-
чинский.

Так, в рамках выставки ком-
пания «Лассард» презентовала 
свои новые продукты: компакт-
ный лазерный станок для сварки, 
труборез и комплекс для рабо-
ты с толстыми листовыми мате-
риалами. Последний, например, 
обрабатывает латунь, нержавею-
щую и черную сталь, медь и дру-
гие металлы. Такой станок может 
быть оснащен волоконным лазе-

ром мощностью до 30 кВт, сис-
темами автоматической смазки 
и увеличения рабочей зоны сек-
циями по 6000 мм.

«Наша компания участвовала 
в выставке четвертый год подряд, 
и в этот раз мы показали много 
нашего лазерного оборудования, 
среди которого – несколько но-
винок 2024 года. Кроме того, на 
нашем стенде было много инте-
рактива с тематическими конкур-
сами, направленными на привле-
чение внимания посетителей к ла-
зерным технологиям», – рассказал 
генеральный директор Олег Не-
федов.

Еще один участник, TECHNO- 
RED, на выставке впервые пред-
ставил сварку на промышлен-
ном роботе с досягаемостью 3 
000 мм, адаптивное электроме-
ханическое захватное устройст-
во для любых типов промробо-
тов, новый кобот c уровнем водо-
непроницаемости, а также пер-
вый в России коллаборативный 
манипулятор с грузоподъемно-
стью 27 кг.

«Мы показали ноу-хау – наши 
новые разработки департамента 
R&D. Также на выставке приняли 
участие в активностях сообщества 
производственников «ЦЕХ», на-
целенных на обмен опытом соб-
ственников предприятий для сов-
местного развития», – поделил-

ся генеральный директор Артем 
Лукин.

Компания «Интеллектуальные 
робот системы» показала обору-
дование для сварочных произ-
водств и металлообрабатываю-
щей промышленности: роботи-
зированный комплекс для изго-
товления форм высокоточного 
литья, инновационные свароч-
ные столы, галтовочную, шлифо-
вальную и другую технику. В част-
ности, на выставке работали пять 
инновационных аппаратов лазер-
ной сварки для черной и нержа-
веющей стали, алюминия, оцин-
ковки и титана без необходимо-
сти использования специальных 
защитных сред. 

«Как многолетние участники 
выставки, мы рады были пред-
ставить не только полюбившие-
ся партнерам и клиентам роботи-
зированные комплексы, но и ин-
новационные аппараты лазерной 
сварки. Рады были принять и про-
консультировать на нашем стенде 
постоянных клиентов и новых го-
стей выставки», – отметил дирек-
тор компании Антон Бычковский.

Первый в истории атомной от-
расли серийный 3D-принтер, ко-
торый работает по технологии се-
лективного лазерного сплавления, 

– разработка компании-интеграто-
ра по аддитивным технологиям Го-
скорпорации «Росатом». Устрой-

ство позволяет получать изделия 
из металлопорошковых компози-
ций с повышенной точностью: ее 
достигают путем избирательно-
го лазерного плавления слоя по-
рошка по площади сечения заго-
товок. В соответствии с запроса-
ми российских промышленников, 
его оснастили сканирующими мо-
дулями, полностью новой газо-
вой системой, увеличили объем 
построения, улучшили гермети-
зацию вводов кабелей нагревате-
лей и термодатчиков.

На стенде предприятия «НТЦ 
Приводная Техника» посетители 
познакомились с высокоточными 
редукторами, преобразователями 
частоты, а также механическими 
приводами, линейными направля-
ющими и другим оборудованием. 
К примеру, в компании разрабо-
тали, собрали и запустили обра-
зец многоосевой системы управ-
ления движением.

«Прототип демонстрирует ос-
новные возможности, постро-
енные на базе человеко-машин-
ного интерфейса, контроллера 
управления движением, серво-
приводами. Механическая пере-
дача осуществляется высокоточ-
ными планетарными редуктора-
ми», – прокомментировал дирек-
тор департамента сервосистем и 
высокоточного привода Николай 
Сорокин.

Все для чаепития
В Москве работают свыше 290 предприятий пищевой промыш-
ленности, около 120 из них специализируются на выпуске кон-
дитерских и хлебобулочных изделий. С начала года предпри-
ятия значительно нарастили выпуск продукции и вышли на 
новые рынки. Об этом сообщил министр правительства Москвы, 
глава Департамента инвестиционной и промышленной поли-
тики Владислав Овчинский.

«В первом квартале этого года сто-
личные промышленники выпусти-
ли около 8 тысяч тонн кондитерских 
изделий, что на 31,8 процента боль-
ше, чем с начала прошлого года. В 
городе производят различные сла-
дости: торты, пирожные, печенья, 
зефир и другие. Также в Москве вы-
пускают кофе: это нетипичное для 
столицы, но активно развивающее 
направление. С января по март в 
городе изготовили всего около 883 
тонн, при этом рост по сравнению 
с аналогичным периодом прошло-
го года составил 29,7%», – отметил 
Владислав Овчинский.

В частности, столичный произ-
водитель кофе MADEO расширил 

ассортимент и начал изготовле-
ние новых сортов кофе, какао и чая. 
Средний объем выпуска продукции 

– около 20 тонн кофе в месяц, других 
продуктов, в том числе чая – около 
тонны. Таким образом, предприя-
тие прогнозирует увеличение вы-
пуска вдвое.

«Наша основная специализация 
– зерновой кофе, традиционный и 
десертный. На данный момент мы 
расширяем наш ассортимент, начи-
ная с микролотов – небольших пар-
тий особых сортов, заканчивая на-
туральными растворимыми напит-
ками. В планах запустить линейку 
функциональных продуктов на ос-
нове натурального кофе», – расска-

зал генеральный директор компа-
нии Дмитрий Левин.

Кондитерская фабрика «Тор-
тофф» открыла новый цех, кото-
рый позволил увеличить объем 
производства в 2,5 раза по срав-
нению с аналогичным периодом 
прошлого года. Компания расши-
рила ассортимент, запустив новый 
вид десертов для розничной торго-
вой площадки: в пилотную линей-
ку вошло 10 новых тортов и 8 пи-
рожных, в будущем ее планируют 
дополнить. Ежедневно здесь пекут 
более 200 единиц продукции.

«Кроме тортов сейчас пользуют-
ся спросом капкейки, трайфлы и 
макарунсы. Мы печем на заказ, и за 
последний год список корпоратив-
ных клиентов сильно расширился. 
Недавно заключили договор с по-
пулярным сервисом доставки еды и 
разработали для них целую линей-
ку тортов и десертов. В ней пред-
ставлены стандартные невысокие 
изделия с базовым оформлени-
ем, куда заказчик может добавить 
надпись. Самые известные в серии 

– Прага, Киевский, чизкейк и подоб-
ные», – поделился основатель ком-
пании Алексей Мартынов. У ком-
пании French Kiss, производящей 
сладости ручной работы, в ассорти-
менте появились новые виды тор-
тов, печенья, шоколада, конфет и 
ореховых паст. В коллекции напит-
ков – ароматный чай и новый кофе 
в капсулах и в зернах, а также для 
заваривания в дрип-пакетах и при-
готовления в кофемашине.

Рост экспорта  
в Китай
По итогам 2023 года объем 
поставок столичной несырь-
евой неэнергетической про-
дукции в Китай вырос на 32 
процента по сравнению с пре-
дыдущим периодом. Об этом 
сообщил заместитель мэра 
Москвы по вопросам тран-
спорта Максим Ликсутов.

«В соответствии с поручением 
Сергея Собянина город оказыва-
ет столичным экспортерам всю не-
обходимую поддержку. Благода-
ря центру «Моспром» московские 
производители активно развива-
ют торгово-экономическое со-
трудничество. Так, в 2023 году не-
сырьевой неэнергетический экс-
порт Москвы в Китай увеличил-
ся на 32 процента по сравнению с 
предыдущим периодом и составил 
около восьми процентов от обще-
российского несырьевого неэнер-
гетического экспорта в Китай», – 
рассказал Максим Ликсутов.

При этом доля Китая в струк-
туре московского ННЭ достигла 
порядка 9 процентов.

«Основная доля поставок в 
Китай приходится на товары про-
мышленных отраслей – они зани-
мают 88 процентов от совокупно-
го объема московского ННЭ. На-
ибольшим спросом пользуется 
продукция машиностроения. На 

различные виды механическо-
го оборудования и техники при-
ходится 64 процента столичного 
промышленного экспорта в КНР. 
Среди успешных поставок столич-
ных компаний можно отметить ка-
бельную продукцию, устройства 
вызова экстренных служб, а также 
платежные терминалы», – отметил 
министр правительства Москвы, 
руководитель департамента ин-
вестиционной и промышленной 
политики Владислав Овчинский.

Около 22 процентов от общего 
объема столичного промышленно-
го экспорта приходится на продук-
цию химической отрасли: бытовую 
химию и средства для ухода за кожей. 
Также особой популярностью у ки-
тайских потребителей пользуются 
медицинские изделия, лекарствен-
ные препараты и продукты питания 
от московских производителей.

В рамках мероприятий нацио-
нального проекта «Международ-
ная кооперация и экспорт», в том 
числе за счет оказанной центром 
«Моспром» поддержки, столичные 
производители значительно рас-
ширили свои экспортные потоки 
и нашли новых партнеров на рын-
ках Латинской Америки, Африки, 
Ближнего Востока, Юго-Восточной 
Азии и стран СНГ. Информация о 
направлениях поддержки, оказыва-
емой центром, размещена на сайте.
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От медизделий до банкоматов
В индустриальном парке «Руднево» – площадке особой эконо-
мической зоны (ОЭЗ) «Технополис Москва» в Косино-Ухтом-
ском районе – разместилось 18 компаний. Девять из них полу-
чили статус резидента. Благодаря поддержке города предпри-
ятия наращивают производство медизделий, банкоматов, бес-
пилотников, конденсаторов и другой высокотехнологичной 
продукции. Об этом сообщил министр Правительства Москвы, 
руководитель столичного Департамента инвестиционной и про-
мышленной политики Владислав Овчинский.

«Среди предприятий, получивших 
статус резидента ОЭЗ, производи-
тели банкоматов, беспилотников, 
конденсаторов, решений для сор-
тировки и переработки мусора, 
медизделий. Эти компании созда-
дут в индустриальном парке «Руд-
нево» 2,6 тысячи рабочих мест, а 
также вложат в реализацию проек-
тов 31,8 миллиарда рублей», – рас-
сказал Владислав Овчинский.

Первым резидентом площад-
ки «Руднево» стала компания по 
выпуску абсорбирующего белья 
медицинского назначения для 
взрослых «ВИП Камилла». Город 
заключил с производителем оф-
сетный контракт в начале 2023-
го. После выхода на полную мощ-
ность компания будет произво-
дить до 120 миллионов подгузни-
ков и 75 миллионов пеленок в год.

Другой резидент ОЭЗ, компа-
ния «Банковские и финансовые 
системы», в 2024-м планирует из-
готовить пять тысяч банкоматов, 
а после выхода на полную мощ-
ность нарастить ежегодные объе-

мы производства до 15 тысяч из-
делий. По словам генерального 
директора Артема Жилонова, в 
первом квартале 2024 года пред-
приятие заключило контракт на 
поставки оборудования с четвер-
тым банком. Кроме того, компа-
ния запустила жгутовое произ-
водство. Теперь она выпускает 
полный перечень кабельной про-
дукции, необходимой для сборки 
банкоматов. Расширение направ-
лено на повышение уровня лока-
лизации производства.

Еще один резидент, компания 
«Нюкон энерджи», разрабатыва-
ет и серийно выпускает широкую 
линейку конденсаторов, которые 
используются в светотехнической 
продукции, силовой электронике 
и пусковых устройствах. По ито-
гам первого квартала 2024 года ре-
зидент изготовил более 200 тысяч 
изделий. Ежемесячная выручка 
предприятия выросла на 40 про-
центов – до 58 миллионов рублей.

Активно развиваются и дру-
гие предприятия площадки «Руд-

нево». Так, компания «Хартия», 
выпускающая оборудование для 
коммунальной сферы, изготовила 
технологические линии для мусо-
росортировочного комплекса но-
вого поколения. Все конвейерные 
и сортировочные линии, произ-
веденные в ОЭЗ «Технополис Мо-
сква», сделаны на отечественной 
материально-компонентной базе. 
В комплекс входят конвейеры по 
отбору мусора магнитным, опти-
ческим и вихревым способами. 
Это позволяет выделить макси-
мальный объем сырья, пригод-
ного для вторичной переработки. 
Сортировочные мощности будут 
достигать 480 тысяч тонн отходов 
ежегодно.

«Благодаря статусу резидента 
ОЭЗ компании получают сущест-
венные налоговые льготы. В част-
ности, они освобождены от иму-
щественного, транспортного и зе-
мельного налогов. Ставка налога 
на прибыль для них составляет 
всего два процента. Для резиден-
тов также действует режим сво-
бодной таможенной зоны и льго-
ты по аренде земли», – рассказал 

генеральный директор ОЭЗ «Тех-
нополис Москва» Геннадий Дегтев.

Особая экономическая зона «Тех-
нополис Москва» – территория с 
особым юридическим статусом, на 
которой действует льготный режим 
предпринимательской деятельнос-
ти для инвесторов. Площадь шести 
площадок («Печатники», «Алабу-
шево», «Микрон», «МИЭТ», «Анг-
стрем», «Руднево»), на которых 
размещаются высокотехнологичные 

предприятия ОЭЗ, превышает 280 
гектаров. ОЭЗ «Технополис Москва» 
на протяжении нескольких лет 
является лидером международных 
и национальных отраслевых рей-
тингов.

Индустриальный парк «Руднево» 
открылся весной 2023 года. Он стал 
шестой площадкой ОЭЗ «Технопо-
лис Москва».

Фото М. Мишина.  
Пресс-служба Мэра  

и Правительства Москвы

Разработки московских промышленников
При поддержке центра «Моспром» на международной выставке 
«Иннопром. Центральная Азия» новых партнеров нашли сто-
личные компании из отраслей машиностроения, приборостро-
ения, микроэлектроники, кабельной и химической промыш-
ленности, предприятия топливно-энергетического комплекса. 
Об этом сообщил министр правительства Москвы, руководи-
тель Департамента инвестиционной и промышленной полити-
ки Владислав Овчинский.

«В выставке приняли участие 13 
московских производителей, ко-
торые провели более 195 встреч 
с зарубежными контрагентами. В 
частности, на объединенном стен-
де Москвы свою продукцию пред-
ставили столичные разработчики 
микросхем для электронных до-
кументов, банковских, транспорт-
ных и сим-карт, телекоммуника-
ционного оборудования, обору-
дования для теплиц, платежных 
терминалов, 3D-принтеров, сис-
тем наблюдения на промышлен-
ных объектах, оборудования для 
контроля, управления и переда-
чи команд релейной защиты, си-
ловых и оптических трансформа-
торов, ленточных пил и клапа-
нов. Зарубежные партнеры высоко 
оценили экспортный потенциал 
московской продукции», – расска-
зал Владислав Овчинский.

«Узбекистан за последние не-
сколько лет стал одним из наибо-
лее востребованных рынков среди 

российских компаний для разви-
тия своего экспортного потенциа-
ла. Российская продукция пользу-
ется доверием на узбекистанском 
рынке, так как обладает сбалан-
сированным соотношением цена-
качество. В свою очередь, Москва 
традиционно входит в число ли-
деров по объему несырьевого не-
энергетического экспорта в Узбе-
кистан среди регионов РФ», – от-
метил Торговый представитель 
России в Узбекистане Констан-
тин Злыгостев.

Так, возможность импорта мо-
сковских мультифункциональных 
платежных устройств рассматри-
вает Национальный банк внешне-
экономической деятельности Ре-
спублики Узбекистан.

«Благодарим центр поддержки 
экспорта «Моспром» за возмож-
ность принять участие в междуна-
родной промышленной выставке 
«Иннопром. Центральная Азия». 
В составе объединенной экспози-

ции мы представили российские 
банкоматы SAGA S-200 ATM, ко-
торые вызвали неподдельный ин-
терес у финансовых организаций 
Узбекистана», – отметила коммер-
ческий директор компании «САГА 
Технологии» Оксана Калашникова.

Столичный производитель ка-
бельно-проводниковой продук-
ции для промышленных объек-
тов принял участие в перегово-
рах с Национальной ассамблеей 
энергетиков Узбекистана. Кроме 
того, на столичную кабельно-про-
водниковую продукцию обрати-

ли внимание представители Му-
барекского газоперерабатываю-
щего завода. Они рассматривают 
возможность использования мо-
сковских кабелей при проведении 
реконструкции предприятия.

«Участие в международной вы-
ставке «Иннопром. Центральная 
Азия» в Ташкенте стало продук-
тивным для столичного кабельно-
го завода «Спецкабель», который 
представил передовые разработки 
для разных отраслей промышлен-
ности. Представители предприя-
тия провели ряд встреч с потенци-

альными заказчиками, а именно с 
«Узбекнефтегаз» и EPC-компани-
ей Enter Engineering, в рамках ко-
торых обсудили перспективы со-
трудничества по уже имеющимся 
проектам. Также «Спецкабель» по-
делился своей экспертизой и на-
метил план совместных работ с 
инжиниринговой компанией УЗ-
ЛИТИ, которая проектирует неф-
тегазовые объекты», – подчерк-
нул официальный региональный 
представитель НПП «Спецкабель» 
Самат Абдулатиф. 

Резидент особой экономиче-
ской зоны «Технополис Москва», 
Научно-исследовательский ин-
ститут молекулярной электрони-
ки (входит в состав ГК «Элемент»), 
и Ташкентский институт инже-
неров ирригации и механизации 
сельского хозяйства обсудили на 
выставке возможность разработ-
ки совместных учебных программ.

Ташкентский металлургиче-
ский завод проявил заинтересо-
ванность в поставках систем хра-
нения металлопроката от москов-
ского производителя. Оптические 
трансформаторы тока столичного 
производства могут быть исполь-
зованы при строительстве и мо-
дернизации электрических стан-
ций и объектов электросетевого 
хозяйства Республики Узбекистан.



НОВОСТИ МИНПРОМТОРГА РОССИИ
с п е ц и а л ь н ы й  п р о е к т

6 27 мая – 2 июня 2024 года, «ПРОМЫШЛЕННЫЙ ЕЖЕНЕДЕЛЬНИК» 16 (963)

Новые технологии 
сбережения здоровья
16 мая в рамках Недели технологического лидерства на между-
народной выставке-форуме «Россия» прошел тематический 
день «Современные технологии для сбережения здоровья». 
Пленарная сессия тематического дня была посвящена ново-
му национальному проекту по развитию современных меди-
цинских технологий – «Новые технологии сбережения здоро-
вья». В пленарной сессии приняла участие заместитель мини-
стра промышленности и торговли РФ Екатерина Приезжева.

Участники сессии узнали об ос-
новных результатах развития ме-
дицинской и фармацевтической 
промышленности и предложени-
ях по наполнению нового наци-
онального проекта по развитию 
современных технологий сбереже-
ния здоровья.

Замглавы Минпромторга Рос-
сии Екатерина Приезжева расска-
зала, что с 2014 года объем рынка 
медицинской продукции в стои-
мостном выражении увеличился 
в 2,5 раза, в фармацевтической – 
в 1,5 раза.

«На растущих рынках нам уда-
лось не только сохранить, а даже 
увеличить долю отечественной 

продукции. Например, в 2023 году 
ее доля составила 28,5% в медпро-
мышленности и 36,8% в фармацев-
тической. Если говорить в абсо-
лютных значениях, то рост соста-
вил четыре раза по медицинским 
изделиям и три с половиной раза – 
по фармпрепаратам. Доля отече-
ственных лекарств в натураль-
ном выражении по состоянию на 
2023 год составляет 63%. То есть 
две трети продукции по состоя-
нию на конец предыдущего года 
является отечественной», – под-
черкнула она, добавив, что сред-
негодовые темпы роста остаются 
высокими и составляют на сегод-
няшний день более 10%.

Екатерина Приезжева подчерк-
нула, что такие результаты стали 
возможны благодаря мерам сис-
темной государственной поддер-
жки, которые предоставлялись 
отечественным производителям. 
Государством оказана поддержка 
по 1700 проектам на сумму более 
227 млрд рублей.

«Сейчас, когда мы уже нарабо-
тали необходимые компетенции, 
модернизировали производство, 
необходимо сфокусироваться на 
собственных разработках, лока-
лизации производства, увеличе-
нии доли экспорта», – сказала она.

Заместитель министра в своем 
выступлении озвучила детали реа-
лизации таких проектов, как стра-
тегия «Фарма – 2030», план разви-
тия медицинской промышленно-
сти до 2030 года, новый федераль-
ный проект «Промышленность для 
здравоохранения». В качестве ори-
ентиров названы такие цели, как 
последовательное углубление ло-
кализации, стимулирование соб-
ственных разработок, увеличение 
доли экспорта и внедрение новой 
локально произведенной продук-
ции в медицинскую практику.

Завершая выступление, Екате-
рина Приезжева заверила, что го-
сударство в лице Минпромтор-
га России будет последовательно 
продолжать поддержку медицин-
ской промышленности и фарма-
цевтической индустрии, сохраняя 
как уже существующие меры, так 
и новые формы помощи, основное 
содержание которых будет заклю-
чаться в облегчении доступа к ин-
вестициям и обеспечению уско-
ренного и облегченного доступа 
на рынки сбыта.

Россия и Оман 
укрепляют 
связи

Первый заместитель министра промышленности и торговли 
Российской Федерации Василий Осьмаков встретился с мини-
стром экономики Султаната Оман Саидом Аль-Сакри на полях 
Международного экономического форума «Россия – Ислам-
ский мир» в Казани. 

На встрече также присутствовал 
заместитель руководителя Аппа-
рата Правительства Российской 
Федерации Эльмир Тагиров и ди-
ректор Департамента междуна-
родной кооперации и лицензи-
рования в сфере внешней торгов-
ли Роман Чекушов.

На встрече обсуждался широ-
кий круг вопросов промышленной 
кооперации, в частности сотруд-
ничество в области возобновляе-

мой энергии и в сфере нефтегазо-
вого оборудования, а также разви-
тие совместных проектов в фарма-
цевтике и налаживание диалога в 
области стандартизации и серти-
фикации. Также была достигнута 
договоренность об ответном визи-
те российской делегации в Оман.

Стороны выразили готовность 
к продолжению развития сотруд-
ничества по перспективным про-
ектам между двумя странами.

Господдержка 
РЗМ-проектов
Минпромторг России совместно с госкорпорацией «Росатом» и 
Ассоциацией производителей и потребителей редких и редко-
земельных металлов России провели стратегическую сессию 
«Система государственной поддержки РЗМ-проектов». В меро-
приятии приняли участие представители Министерства финан-
сов Российской Федерации, Государственной Думы, Россий-
ской академии наук, Корпорации развития Дальнего Востока 
и Арктики, Росгеологии, а также руководители ведущих ком-
паний и предприятий, реализующих проекты по добыче, пере-
работке и производству редких и редкоземельных металлов.

Заместитель министра промыш-
ленности и торговли Российской 
Федерации Михаил Юрин отме-
тил, что доступ российской вы-
сокотехнологичной промышлен-
ности к стратегическим редкозе-
мельным металлам – это важный 
элемент сырьевой независимости 
России. Минпромторг РФ уже ре-
ализует ряд мер поддержки в от-
ношении РЗМ-проектов, но в те-
кущих экономических и полити-
ческих условиях необходимо про-
работать новые, экономически 
обоснованные и эффективные 
меры господдержки, обсудить их 
на государственном уровне вместе 
с отраслевыми экспертами.

«В любых потрясениях россий-
ский промышленный комплекс 
должен чувствовать себя уверен-
но», – отметил Михаил Юрин. 

Директор по технологическо-
му развитию госкорпорации «Ро-
сатом» Андрей Шевченко под-
черкнул, что ключевой задачей 
в РЗМ-отрасли сегодня является 
создание эффективных цепочек, 
которые включают в себя добы-
чу сырья, производство группо-
вых концентратов, последующее 
разделение этих концентратов на 
индивидуальные редкоземельные 
металлы, создание материалов на 

основе РЗМ и дальнейшей продук-
ции высоких переделов. Росатом 
в 2019 году заключил соглашение 
с Правительством РФ по разви-
тию высокотехнологичной обла-
сти «Технологии новых материа-
лов и веществ», которое включа-
ет в себя и направление «Редкие и 
редкоземельные металлы». Задача 
2024 года – создание националь-
ного и федеральных проектов по 
развитию данных отраслей про-
мышленности.

«Разработка эффективных мер 
господдержки позволит перейти к 
плановой работе по РМ и РЗМ и 
сделает экономически выгодны-
ми проекты в каждом из элемен-
тов производственной цепочки», – 
считает Андрей Шевченко.

Участники мероприятия рас-
смотрели реальные финансово-
экономические модели действу-
ющих РЗМ-проектов в России и 
смоделировали эффективность 
существующих мер господдер-
жки на финансово-экономиче-
ские показатели проектов. По 
итогам этой работы подготовле-
ны рекомендации по возможным 
дополнительным мерам господ-
держки, которые будут вынесе-
ны для рассмотрения на государ-
ственном уровне.

План развития  
медпромышленности
Под руководством замглавы Минпромторга России Василия 
Шпака состоялось совещание по реализации Сводной страте-
гии развития обрабатывающей промышленности Российской 
Федерации до 2030 года и на период до 2035 года в части прио-
ритетных направлений развития медицинской промышленности. 
Совещание прошло на территории Технопарка «Мосмедпарк» 
при поддержке Департамента предпринимательства и иннова-
ционного развития Москвы.

Во встрече приняли участие пред-
ставители регуляторов отрасли 
обращения медицинских изделий: 
Минпромторга России, Минздрава 
России, Росздравнадзора, ВНИИИТ 
Росздравнадзора, а также Россий-
ской академии наук, Минобороны 
России, Сеченовского и Самарско-
го университетов.

«Одна из важнейших задач се-
годня – обсуждение статуса разра-
ботки стратегического документа, 
определяющего вектор развития 
медицинской промышленности, и 
его наполнения. О необходимости 
создания подобного Плана заявлял 
председатель Правительства Рос-
сийской Федерации Михаил Ми-
шустин», – отметил Василий Шпак, 
открывая совещание.

Продолжая совещание, гене-
ральный директор АНО «Консор-
циум «Медицинская техника» Ки-
рилл Литвицкий вынес на рассмо-
трение концепцию плана развития 
и создаваемый в рамках отраслево-
го документа план федерального ме-

дико-технического кластера. Ки-
рилл Литвицкий отметил необхо-
димость разработки в дополнение к 
Плану комплекса документов с уче-
том всего жизненного цикла меди-
цинского изделия, всех возможных 
механизмов сбыта, а также системы 
подготовки кадров для российской 
медицинской промышленности.

К работе над Планом привлече-
ны научно-исследовательский фи-
нансовый институт Минфина Рос-
сии, центр трансфера технологий 
Минздрава России, Сеченовский и 
Самарский университеты, которые 
совместно с главными внештатны-
ми специалистами, НМИЦами, ака-
демическим сообществом, подра-
зделениями Минздрава России и 
Росздравнадзора анализируют по-
требности рынка, а также готовят 
предложения по обеспечению ка-
драми предприятий медицинской 
промышленности.

«В общей сложности объем 
рынка продукции медицинского 
назначения на 2023 год оценива-

ется Росстатом на сумму более 600 
млрд рублей, из них доля рынка оте-
чественного производства состави-
ла более 380 млрд рублей. Исходя 
из динамики роста в 2023 году, мы 
можем спрогнозировать увеличе-
ние объема рынка медицинских из-
делий к 2035 году до 1,6 трлн рублей. 
В приоритете роста отмечено тяже-
лое оборудование, приборы для ди-
агностики, хирургические инстру-
менты, приспособления для реаби-
литации, лабораторные реагенты», – 
отметил замглавы Минпромторга 
России.

Второй темой совещания стало 
развитие высокотехнологично-
го медико-технического кластера. 
В стране уже создано более 40 от-
раслевых промышленных класте-
ров. Однако на данный момент в их 
числе нет ни одного, ориентирован-
ного на производство медицинских 
изделий.

Кластерный отраслевой подход, 
заложенный в концепцию Плана 
развития отрасли, позволит обеспе-
чить системное и планомерное раз-
витие малого и среднего предпри-
нимательства, реализацию феде-
ральных проектов, привлечь новых 
инвесторов, повысить уровень кон-
курентоспособности предприятий 
региона на российском рынке, уве-
личить темпы роста производства 
высокотехнологичной продукции.
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Индустриальные парки за рубежом
В рамках XV Международного экономического форума «Рос-
сия – Исламский мир: KazanForum 2024» состоялась панель-
ная сессия «Свободные экономические зоны и индустриаль-
ные парки в странах ОИС – новые возможности для междуна-
родной промышленной кооперации». В ней приняли участие 
первый заместитель министра промышленности и торгов-
ли Российской Федерации Василий Осьмаков и директор 
Департамента международной кооперации и лицензирова-
ния в сфере внешней торговли Минпромторга России Роман 
Чекушов.

Российским компаниям крайне 
важно иметь постоянные коопе-
рационные связи и цепочки по-
ставок, которые будут работать 
на развитие двухсторонних то-
варных и инвестиционных отно-
шений с другими странами, спо-

собствовать присутствию рос-
сийских товаров на зарубежных 
рынках на постоянной основе. С 
этой целью Минпромторгом Рос-
сии предложено запустить новый 
федеральный проект, направлен-
ный на формирование экспорто-

ориентированной товаропроводя-
щей инфраструктуры за рубежом 
(ТЛЦ, промышленные парки, объ-
екты портовой инфраструктуры), 
а также наподдержку использова-
ния приоритетных международ-
ных транспортно-логистических 
коридоров.

«Мы продолжаем работу по 
развитию экспорта и механизмов 
его поддержки. Параллельно фор-
мируется большое количество за-
рубежных проектов в рамках со-
здания российской промышлен-
ной инфраструктуры за рубежом. 
Будем донастраивать в этой части 
закон о промполитике и актив-
но развивать точки нашего ино-

странного присутствия в интере-
сах отечественной промышленно-
сти», – подчеркнул Василий Ось-
маков.

Кроме того, с учетом цели по 
наращиванию несырьевого неэ-
нергетического экспорта к 2030 
году на 2/3 в сравнении с 2023 
годом, создание проминфраструк-
туры за рубежом приобретает до-
полненное значение.

«Индустриальные и промыш-
ленные парки в иностранных го-
сударствах, транспортно-логисти-
ческая инфраструктура необходи-
мы для достижения поставленной 
цели. Например, транспортно-ло-
гистические центры для неогра-

ниченного числа компаний дают 
возможность в любой момент вос-
пользоваться транспортной сетью, 
организовать постоянный сервис 
и регулярные поставки продукции 
со складской инфраструктуры уже 
дальнейшим получателям. А вот 
индустриальные парки позволяют 
войти в кооперацию с компания-
ми, присутствующими на рынке 
страны, которую мы рассматри-
ваем, расширить дальнейший экс-
порт в третьи страны и в том числе 
обеспечить импорт той важной 
продукции, которую просто гео-
графически удобнее поставлять в 
страну присутствия», – отметил 
Роман Чекушов.

Промышленные  
предприятия Татарстана

Рост  
производства

Заместитель министра промышленно-
сти и торговли Российской Федерации 
Михаил Иванов выступил на пленар-
ном заседании «Будущее станкостро-
ения. Тренды и перспективы» выстав-
ки «Металлообработка-2024».

Деловая программа в этом году включа-
ла в себя обсуждение актуальных вызо-
вов, стоящих перед станкостроительной 
отраслью.

Михаил Иванов рассказал о мерах под-
держки отрасли и о работе, которая ведет-
ся в рамках федерального проекта «Разви-
тие производства средств производства», 
а также отметил, что за последние два года 
отечественная станкостроительная отрасль 
нарастила производство вдвое и выпуска-
ет продукцию в объеме свыше 100 млрд ру-
блей.

«Развитие станкоинструментальной про-
мышленности требует комплексного подхо-
да. Это будет сочетание действующих обще-
системных мер поддержки и новых точеч-
ных инструментов, направленных на реше-
ние первоочередных задач по замещению 
критического оборудования и комплекту-
ющих», – подчеркнул Михаил Иванов.

После завершения пленарного заседа-
ния докладчики посетили выставку, на ко-
торой им представили стенды отечествен-
ных производителей, а также осмотрели со-
юзные станки, произведенные из комплек-
тующих России и Беларуси.

Реализация новых 
нацпроектов
В формате видеоконференцсвязи прошло очеред-
ное заседание комиссии Государственного совета 
Российской Федерации по направлению «Промыш-
ленность». Основная тема обсуждения – реализа-
ция новых национальных проектов.

В ходе ежегодного отчета 
Правительства Российской 
Федерации в Государствен-
ной Думе Михаил Мишус-
тин рассказал, что рост 
промышленного произ-
водства в 2023 году превзо-
шел самые смелые прогно-
зы. Производство в целом 
выросло на 3,5%, а обра-
батывающий сектор – на 
7,5%. Почти до 13% увели-
чилась и его доля в струк-
туре ВВП. Наибольший 
рост показал машиностро-
ительный комплекс. Алек-
сей Дюмин подчеркнул, 
что это результат слажен-
ной и эффективной рабо-
ты Минпромторга России 
с регионами, бизнес-объе-

динениями и предприяти-
ями на местах.

В свою очередь Денис 
Мантуров отметил, что на 
сегодняшний день Прави-
тельством Российской Фе-
дерации определены ме-
роприятия, инструменты 
и объемы финансирова-
ния в отношении авиа– и 
судостроения, а также ра-
диоэлектронной промыш-
ленности. Он подчеркнул, 
что особое внимание стоит 
уделить именно соблюде-
нию сроков достижения 
результатов.

Денис Мантуров расска-
зал о проводимой Прави-
тельством и Минпромтор-
гом РФ работе по направ-

лениям реализации наци-
ональных проектов. Так, в 
части реализации нацпро-
екта по беспилотным ави-
ационным системам раз-
вернуты работы по всему 
комплексу мероприятий – 
большинство инструмен-
тов поддержки отрасли по 
линии Минпромторга Рос-
сии уже внедрены. То же 
самое будет обеспечено в 
отношении других нацио-
нальных проектов, которые 
сейчас прорабатываются ве-
домством.

«Как вы знаете, принят 
федеральный проект по 
производству средств про-
изводства. Сейчас готовит-
ся федпроект по робото-
технике. Также в высокой 
степени готовности нацио-
нальный проект по новым 
материалам и химической 
продукции», – сообщил 
Денис Мантуров.

Первый заместитель министра промышленности и торговли Российской Федерации Василий Осьмаков и 
директор Департамента международной кооперации и лицензирования в сфере внешней торговли Мин-
промторга России Роман Чекушов ознакомились с производственными мощностями ведущих промыш-
ленных предприятий Республики Татарстан.

Так, в ОЭЗ «Алабуга» гене-
ральный директор Тимур 
Шагивалеев продемон-
стрировал представите-
лям Минпромторга России 
производственные мощно-
сти действующих резиден-
тов, рассказал о новых про-
ектах, а также о возможно-
сти получения дуального 
образования от колледжа 
«Алабуга Политех», востре-
бованного сегодня как уче-
никами, так и их будущими 
работодателями. На пло-
щадке особой экономи-
ческой зоны представите-
ли Минпромторга России 
также посетили R&D центр. 
Во время посещения пред-
приятия «Елабужский акку-
муляторный завод» (одно-
го из лидеров российского 
рынка по производству ак-
кумуляторов для различных 
типов автомобилей) Васи-
лий Осьмаков и Роман Че-
кушов обсудили с руковод-
ством предприятия вопро-
сы, связанные с поддержкой 

аккумуляторной отрасли, в 
том числе в части экспорт-
ных проектов.

Следующей точкой про-
граммы стала промышлен-
ная инфраструктура ПАО 
«КАМАЗ». Василий Осьма-
ков и Роман Чекушов посе-
тили прессово-рамный цех, 
а также провели совещание 
с руководством компании, 
на котором уделили особое 
внимание развитию россий-
ского автомобилестроения 
и его перспективам на зару-
бежных рынках. Представи-
тели Минпромторга России 
отметили высокотехноло-
гичность производства, ко-
торую удалось достичь в том 
числе за счет роботизации. 
Ряд технологических опера-
ций выполняют многофунк-
циональные российские ро-
боты компании «Эйдос Ро-
бототехника».

Кроме того, представи-
тели Минпромторга Рос-
сии посетили промышлен-
ный технопарк Хайер Рус.



8 27 мая – 2 июня 2024 года, «ПРОМЫШЛЕННЫЙ ЕЖЕНЕДЕЛЬНИК» 16 (963)

KAZANFORUM 2024

Встречи с иностранными коллегами

XV Международный экономический форум «Россия – Ислам-
ский мир: KazanForum» проходил в Казани с 14 по 19 мая. Заме-
ститель председателя Правительства Марат Хуснуллин совмес-
тно с главой Республики Татарстан Рустамом Миннихановым 
на полях форума провел рабочие встречи с представителями 
государств-участников.

Так, прошла встреча с Националь-
ным лидером туркменского наро-
да, председателем Халк Маслахаты 
Туркменистана Гурбангулы Бер-
дымухамедовым.

«По итогам прошлого года вза-
имный товарооборот России и 
Туркменистана вырос в физиче-
ском выражении на 13% и соста-
вил 678 млн т, экспорт – на 11% 
(до 542 млн т), импорт – на 22% 
(до 136 млн т). Наши страны ведут 
активную работу по укреплению 
двусторонних отношений во мно-
гих сферах. Благодарю руковод-
ство Туркменистана за укрепле-
ние дружественных отношений 

между нашими странами», – ска-
зал Марат Хуснуллин.

Одним из ключевых партне-
ров России на Ближнем Востоке 
является Катар. На встрече сторо-
ны обсудили развитие взаимного 
потенциала.

«Сотрудничество России и Ка-
тара имеет большой экономиче-
ский потенциал, мы заинтересо-
ваны в его развитии. Отдельно от-
мечу расширение нашего взаимо-
действия в инвестиционной сфере. 
Совместные инвестиции одновре-
менно привлекаются в такие во-
стребованные направления, как 
фармацевтика, инфраструкту-

ра, сельское хозяйство, IT. Кроме 
этого, мы имеем стратегическое 
партнерство в сфере энергети-
ки. Крайне перспективно наше 
сотрудничество и в сфере тран-
спорта и логистики. Прежде всего 
в части реализации проекта меж-
дународного транспортного ко-
ридора «Север – Юг». Уверен, что 
встреча в рамках KazanForum ста-
нет одним из ключевых факторов 
в нашем продуктивном партнер-
стве», – отметил российский ви-
це-премьер, обратившись к послу 
Катара в России Ахмеду бен Насе-
ру Аль Тани.

Кроме того, состоялась встре-
ча с первым заместителем предсе-
дателя Кабинета министров Кир-
гизской Республики Адылбеком 
Касымалиевым.

«Мы рады тому плодотворному 
сотрудничеству, которое у нас сло-
жилось с Киргизией. В прошлом 
году прошла церемония заклад-

ки Парка дружбы регионов Рос-
сии и Киргизии в городе Джалал-
Абаде. Россия остается ведущим 
торгово-экономическим партне-
ром Киргизии, занимает второе 
место во внешнеторговом обо-
роте Киргизской Республики. По 
итогам прошлого года взаимная 
торговля увеличилась до рекорд-
ных 3,6 млрд долларов. Это очень 
хороший показатель, и у нас очень 
большие перспективы по увели-
чению товарооборота. Усиление 
экономического сотрудничества 
между нашими странами также 
видим за счет реализации между-
народного транспортного коридо-
ра «Север – Юг». Постоянная связь 
стран проходит на уровне наших 
руководителей, работа налажена. 
Рад видеть делегацию Киргизии 
на форуме «Россия – Исламский 
мир: KazanForum». Надеюсь, что 
наша встреча даст еще больший 
импульс развитию двусторонних 

отношений», – сказал Марат Хус-
нуллин.

Российский вице-премьер 
также принял участие во встре-
че с главой Республики Татарстан 
Рустамом Миннихановым, пред-
седателем Комитета Государст-
венной Думы по международ-
ным делам Леонидом Слуцким, 
а также Митрополитом Волоко-
ламским, председателем отдела 
внешних церковных связей Мо-
сковского патриархата Антони-
ем и Митрополитом Казанским и 
Татарстанским Кириллом. Участ-
ники встречи обсудили проект 
по возрождению комплекса Ка-
занского Богородицкого мона-
стыря.

На форуме Марат Хуснуллин 
осмотрел выставку Russia Halal 
Expo. На ней представлены стен-
ды стран – участниц форума и ре-
гионов России, международных 
компаний и госкорпораций. Все 
они открыты и ориентированы на 
совместное эффективное эконо-
мическое и научно-технологиче-
ское развитие.

«Выставка стала пространст-
вом для продвижения и развития 
различных проектов, местом для 
выстраивания конструктивного 
и плодотворного диалога между 
участниками мероприятия. Рад, 
что нам есть что показать на ме-
ждународном уровне. У нас актив-
но растет халяльная индустрия, и 
в этом направлении у нас большой 
потенциал», – отметил зампред 
Правительства.

Развитие транспортных коридоров
В Казани в рамках XV Международного экономического фору-
ма «Россия – Исламский мир: KazanForum» состоялась сессия 
«Развитие мультимодальных международных транспортных 
коридоров, проходящих через страны Азии и Ближнего Вос-
тока». На мероприятии выступил заместитель председателя 
Правительства Марат Хуснуллин.

«Развитие транспортного коридо-
ра «Север – Юг» является одним из 
самых важных проектов в нашей 
стране. Мы им системно зани-
маемся. Он разделен на несколь-
ко составляющих. Подразумева-
ем западный обход Каспия через 
Азербайджан, Иран и выход к 
Персидскому заливу. Также это 
восточный обход Каспия с выхо-
дом через Казахстан, Туркменис-
тан, Иран к Персидскому заливу. 
Восточный обход Каспия подра-
зумевает интеграцию Централь-
ной Азии транспортными маги-
стралями в связке с территорией 
Российской Федерации», – сказал 
Марат Хуснуллин.

Вице-премьер уточнил, что 
речь идет о развитии железных 
и автомобильных дорог, а также 
морских путей. Например, сдела-
ны определенные шаги по расши-
рению железной дороги от стан-
ции Решт до Астары, чтобы иметь 
возможность перевозить грузы 
через Иран к морю. Планируется 
максимальное развитие водных 
путей через Волгу, Каспийское 
море, чтобы обеспечить связь с 
портами всех стран, которые на-
ходятся вокруг Каспийского моря. 
В части автомобильных дорог на 
сегодня Россия выполняет колос-
сальный объем работ. Объем гру-
зов ежегодно прирастает.

«Мы со своей стороны приво-
дим в соответствие дороги на тер-
ритории Российской Федерации. 
Например, мы в прошлом году за-
кончили часть маршрута Европа – 
Западный Китай, который идет 

по территории России. Это уча-
сток от Москвы до Казани – 810 
км скоростной дороги, и мы про-
должаем эту дорогу дальше в сто-
рону Самары, Оренбурга, Казахс-
тана. В конечном итоге у нас будет 
дополнительная хорошая дорога, 
которая свяжет и Китай, и Цент-
ральную Азию», – сказал замести-
тель председателя Правительства.

Также он отметил высокую зна-
чимость автомобильного сообще-
ния с Узбекистаном, Таджикиста-
ном, Афганистаном, Пакистаном.

«С нами здесь коллеги, минист-
ры, представители этих стран, ко-
торые заинтересованы в сотруд-
ничестве. Мы уже неоднократно 
встречались. Нам сейчас нужно 
синхронизировать и увеличить 
возможности пунктов пропуска, 
чтобы ускорить пропуск грузов. 
За последний год у нас перевоз-

ки автомобильным транспортом 
в стране увеличились на 18%», – 
рассказал Марат Хуснуллин.

Помимо этого, в России актив-
но ведутся работы по развитию 
маршрута «Запад – Восток». «Мы 
занимаемся полноценно этой до-
рогой. То есть мы строим новые 
дороги, обходы городов, подъезды 
к пунктам пропуска, расширяем 
их возможности, чтобы они быс-
трее пропускали грузы. Это тоже 
очень важная магистраль. Мы 
видим, что по маршруту «Россия» 
на отдельных участках до 50% уве-
личился грузооборот», – добавил 
вице-премьер.

В работе сессии также принял 
участие глава Республики Татар-
стан Рустам Минниханов. По его 
словам, в 2023 году объем отгру-
женной продукции в регионе со-
ставил 4,7 млрд рублей, что требу-
ет больших объемов транспорт-
ных перевозок. 

«Транспортная составляющая 
для нас очень важна. С учетом того, 
что направления наших контактов 
изменились – с Запада на Восток – 
и нам нужны выходы на южные 

моря, мы считаем, что вопрос 
транспортных коридоров стра-
тегически важен для нашей стра-
ны. Только со странами Органи-
зации исламского сотрудничест-
ва рост товарооборота составил у 

нас 83%. Конечно, все эти объемы 
требуют транспортного обеспече-
ния. В целом все направления – и 
западные, и восточные – перспек-
тивны», – сообщил он.

В завершение сессии выступил 
специальный представитель пре-
зидента по международному со-
трудничеству в сфере транспорта 
Игорь Левитин. Он отметил, что 
транспортные коридоры образу-
ет грузовая база, а Россия являет-
ся одной из самых больших стран 
по грузовой базе. 

«Рядом с нами Китай, Европа, 
Юго-Восточная Азия, Индия. По-
этому Россия участвует пример-
но в 10 международных транс-
портных коридорах. Что необ-
ходимо сделать в ближайшей 
перспективе? Должна быть выра-
ботана единая координация ра-

боты всех правительств, которые 
находятся в этих коридорах. В 
противном случае коридор будет 
иметь очень много дверей, кото-
рые не позволят его пройти», – 
сказал Игорь Левитин.

Он подчеркнул необходимость 
подготовки нормативно-право-
вой базы, которая будет регули-
ровать процесс цифровизации и 
применения искусственного ин-
теллекта на транспорте. 

Также в мероприятии приняли 
участие первый заместитель ми-
нистра промышленности и тор-
говли Российской Федерации Ва-
силий Осьмаков, статс-секретарь – 
заместитель министра транспорта 
Российской Федерации Дмитрий 
Зверев, глава постоянного пред-
ставительства Международного 
союза автомобильного транспор-
та в Евразии Вадим Захаренко, ми-
нистр экономики Султаната Оман 
Саид бен Мохаммед Аль Сакри, за-
меститель министра транспорта 
Азербайджанской Республики 
Джавид Гурбанов и другие.
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Сотрудничество  
с Республикой 
Казахстан

В Казани на полях XV Меж-
дународного экономическо-
го форума «Россия – Ислам-
ский мир: KazanForum» за-
меститель председателя 
Правительства Российской 
Федерации Алексей Овер-
чук совместно с заместите-
лем премьер-министра Ре-
спублики Казахстан Сери-
ком Жумангариным прове-
ли встречу сопредседателей 
Межправительственной ко-
миссии по сотрудничеству 
между Российской Федера-

цией и Республикой Казах-
стан. Участие в перегово-
рах приняли представители 
профильных структур, ми-
нистерств и ведомств Рос-
сии и Казахстана.

Стороны рассмотрели 
вопросы торгово-эконо-
мического сотрудничест-
ва, представляющие обо-
юдный интерес для Рос-
сии и Казахстана, и пер-
спективные направления 
взаимодействия в двусто-
роннем формате и в рамках 

Евразийского экономиче-
ского союза. Сопредседа-
тели МПК подробно обсу-
дили совместные шаги по 
развитию сотрудничества 
в транспортно-логистиче-
ской сфере, промышленно-
сти, энергетике, сельском 
хозяйстве и агропромыш-
ленном комплексе, туризме 
и подтвердили готовность 
к продолжению конструк-
тивного диалога по всем на-
правлениям взаимодейст-
вия между странами.

Торгово-
экономическое  
взаимодействие

Алексей Оверчук встретился с министром промыш-
ленности и торговли Афганистана Хаджи Нурудди-
ном Азизи. На переговорах были рассмотрены пер-
спективы торгово-экономического взаимодействия 
России и Афганистана.

В Казани на полях XV Меж-
дународного экономическо-
го форума «Россия – Ислам-
ский мир: KazanForum» со-
стоялась рабочая встреча 
заместителя председателя 
Правительства Российской 
Федерации Алексея Оверчу-
ка и министра промышлен-

ности и торговли Афганиста-
на Хаджи Нуруддина Азизи.

В ходе переговоров сто-
роны обменялись мнениями 
относительно текущего со-
стояния и перспектив разви-
тия торгово-экономическо-
го взаимодействия России и 
Афганистана. Особое внима-

ние было уделено вопросам 
сотрудничества в транспорт-
но-логистической, энергети-
ческой и инвестиционной 
отраслях, а также возмож-
ностям развития торговых 
связей и реализации потен-
циала взаимодействия как 
в двустороннем, так и в ре-
гиональном аспекте. Сторо-
ны выразили готовность к 
дальнейшему, более актив-
ному продолжению диалога 
по всем направлениям взаи-
модействия между странами.

Алексей Оверчук провел встречу сопредседателей Межправительственной 
комиссии по сотрудничеству между Российской Федерацией и Республикой 
Казахстан. Рассмотрены вопросы торгово-экономического сотрудничества, 
представляющие обоюдный интерес для двух стран, и перспективные направ-
ления двустороннего взаимодействия.
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Для них в рамках Единой инфор-
мационной системы (ЕИС) в сфере 
закупок был создан отдельный за-
крытый контур.

Благодаря этому количество 
транзакций приближается к от-
метке 150 млрд в год, хотя раньше 
традиционно оно было на уровне 
около 120 млрд транзакций в год.

«С точки зрения законодатель-
ного блока, который представля-
ет интересы региональных заказ-
чиков и поставщиков единообра-
зие в правилах – это всегда хоро-
шо. Союз закупщиков, который 
принимает активное участие в 
развитии правоприменительной 
практики, также нас поддержи-
вает в этих начинаниях. Нужны 
единые понятные правила, как в 
дорожном движении. Мы гото-
вы поддержать идеи правительст-

ва», – пояснил заместитель пред-
седателя Комитета Государствен-
ной Думы по защите конкурен-
ции Антон Гетта. 

Одна из самых проблемных 
дискуссий Форума называлась 
«Знает ли промышленность, что 
нужно государству?». Важно, с 
одной стороны, чтобы государст-
во, размещая заказ, понимало, что 
его может выполнить российское 
предприятие. С другой стороны – 
чтобы предприятие в холостую не 
производило то, что не нужно за-
казчику. Участникам Форума была 
презентована концепция созда-
ния «Цифровой информацион-
ной инжиниринговой платфор-
мы» – информационного ресур-
са, который позволит заказчикам 
выкладывать «концентрирован-
ные запросы» и показывать кейсы 
успешных решений. Такая плат-
форма, по сути, подразумевает со-

здание «вторичного рынка инно-
ваций». Цифровая инжиниринго-
вая платформа в каком-то смысле 
является результатом коллектив-
ного творчества многих участни-
ков Форума, которые предлагали 
свои идеи по ее развитию.

Одним из самых популярных 
мероприятий стала дискуссия 
«Контроль в закупках с точки 
зрения ФАС, заказчика и постав-
щика». На сцену вышли пред-
ставители центрального аппа-
рата Антимонопольной службы 
для разбора практики контроля 
в закупочной сфере. Новостью 
Форума стала презентация спе-
циального «Реестра компаний, 
представивших недостоверную 
информацию». ФАС будет вести 
его на постоянной основе в целях 
борьбы с участившимися случа-
ями предоставления подложно-
го опыта.

Специальная дискуссия была 
посвящена закупкам в рамках Со-
юзного государства России и Бе-
лоруссии. Сближение законода-
тельства и унификация некоторых 
норм позволили снять барьеры 
для взаимного участия предпри-
ятий двух стран в закупках, в том 
числе с использованием взаимно 
признаваемых независимых га-
рантий и ЭЦП. Также состоялась 
презентация системы ГИС «Торги» 
(для продажи государственного и 
муниципального имущества), опе-
ратором которой является Феде-
ральное казначейство. 

Также на Форуме состоялось 
открытое заседание Союза закуп-
щиков. По многолетней традиции 
Союз ведет библиотеку эффектив-
ных закупочных практик. Любой 
местный орган власти может вос-
пользоваться этими рекомендо-
ванными практиками для повы-

шения собственной экономиче-
ской эффективности. 

Форумная часть была дополне-
на выставочной экспозицией пло-
щадью 10 тыс. квадратных метров. 
Основными экспонентами стали: 
Минпромторг России, Федераль-
ное казначейство, ФАС России; го-
скорпорации и госкомпании: Ро-
стех, ОАК, Автодор; Москва, Мос-
ковская область и другие регионы 
России; электронные площадки; 
банки; общественные организации. 

Теперь по результатам Форума 
будет подготовлена Резолюция – 
документ, аккумулирующий пред-
ложения и идеи, поступившие от 
участников мероприятия в тече-
ние трех дней работы. Наиболее 
важные предложения войдут в По-
ручение Правительства РФ. 

Источник: Пресс-служба  
Форума-выставки  

«ГОСЗАКАЗ»

(Окончание. Начало на стр. 1)

Крупнейшее событие сферы закупок

Форум-выставка «ГОСЗАКАЗ»:  
итоги, выводы, планы
С 15 по 17 мая 2024 года Форум-выставка «ГОСЗАКАЗ» вновь 
объединил тысячи участников в Москве, на территории Иннова-
ционного центра «Сколково». Мероприятие прошло под деви-
зом «Развиваем промышленность – повышаем эффективность 
закупок!». В коротком интервью после мероприятия директор 
Форума Андрей Садофьев подвел итоги и поделился планами 
на будущий год.

– Форум был очень насыщенный, 
поделитесь впечатлением.

– В этом году были поставлены 
очень амбициозные задачи. Впер-
вые председателем Оргкомитета 
был Мантуров Денис Валентино-
вич (прим. ред. первый замести-
тель председателя Правительст-
ва Российской Федерации). За-
дачу мы себе видели так: вопрос 
развития промышленности дол-
жен стоять во главе всего, чем мы 
будем заниматься. Назначения, 
которые прошли в этом году, тому 
подтверждение. Инновации, раз-
витие наших предприятий – это 
то, что сегодня находится в при-
оритете у нового Правительства. 

– Какие практические вариан-
ты решения задач были предло-
жены на Форуме? 

– Мы постарались совместить 
предложения, которые звучали на 
мероприятиях деловой програм-
мы, многие из них войдут в ито-
говую резолюцию. Но уже сей-
час могу выделить предложение 

о создании инновационного ин-
жинирингового центра. Сейчас 
между потребностями заказчиков 
и продукцией, которую произво-
дят и могу поставлять наши пред-
приятия – вакуум. И было пред-
ложено между ними создать мо-
стик, который будет состоять из 
нескольких частей. Вся продукция 
будет делить по стадиям готов-
ности. Первая – это стадия про-
ведения научно-исследователь-
ских и опытно-конструкторских 
работ (НИОКР). Вторая – когда 
продукция уже имеет опытные 
образцы, но не имеет сертифика-
та. Третья стадия – уже сертифи-
цированная продукция, но кото-
рая пока не имеет рынка сбыта. Все 
это важно, чтобы, когда заказчик 
формирует планы по закупкам, он 
мог учитывать также и эту продук-
цию. Сейчас этого нет. 

– А как сейчас организована 
такая работа?

– У нас есть ГИС Промышлен-
ность. Это хороший ресурс, бла-

годаря которому предприятия со 
своей продукцией должны зайти – 
Постановление Правительства 719 
«О подтверждении производства 
промышленной продукции на тер-
ритории РФ» – получить Сертифи-
кат происхождения товара СТ-1 в 
торгово-промышленно палате, но 
этого недостаточно. Не хватает ав-
томатизации процесса и информа-
ции о том, какая продукция нахо-
дится во всех регионах страны. Это 
большой труд. Мы считаем, что 
Министерство образования долж-
но в этом принимать участие. На 

сессиях они тоже высказывались 
в поддержку этой идеи. 

– В последний день мероприя-
тия деловая программа была раз-
бита по секциям, многие предста-
вители регионов получили воз-
можность высказаться. Как я по-
нимаю, такая возможность была 
предоставлена впервые. Плани-
руете продолжить это начинание? 

– Было выпущено второе по-
ручение Правительства, по кото-
рому мы сконцентрировали вни-
мание на отдельных отраслевых 
мероприятиях. Поручение каса-

лось энергетики, стройки, обра-
зования, здравоохранения. На 
мероприятиях были представи-
тели почти со всех регионов РФ. 
В том числе приехали отраслевые 
заказчики, а не только уполномо-
ченные органы, которые прово-
дят закупки. Мы увидели, что 
такой подход работает, и будем 
продолжать и усиливать рабо-
ту в этом направлении. В сле-
дующем году у нас будет прохо-
дить уже XX Форум. Совместно 
с коллегами из Санкт-Петербур-
га приняли решение проводить 
его там. Губернатор Санкт-Петер-
бурга эту идею поддержал. У нас 
большие планы и по представи-
тельствам регионов. Очень мно-
гие говорили, что в следующем 
году они видят себя на выставке 
таким же большим представи-
тельством, как Москва, Москов-
ская область, Ярославская и Са-
марская области, Татарстан. На 
этих стендах была представлена 
продукция регионов. И я считаю, 
очень правильно, когда субъект 
формирует свою эксплозию, по-
казывает продукцию своих пред-
приятий. Потому что главная за-
дача – расширение товарных рын-
ков. Не надо замыкаться в рамках 
своего субъекта, надо выходить 
на другие регионы. 
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Ключевым событием первого дня 
ЭКСПО стал Четвертый Россий-
ско-Китайский форум по межре-
гиональному сотрудничеству.

«Большую роль в восстановле-
нии и дальнейшем развитии тор-
гово-экономических связей с Кита-
ем сыграло возобновление контак-
тов бизнес-кругов. В 2023 г. в Шан-
хае прошел Российско-Китайской 

бизнес-форум, а также возобнови-
лась практика проведения Россий-
ско-Китайского ЭКСПО, которое 
является крупнейшим двусторон-
ним конгрессно-выставочным ме-
роприятием. Восьмое ЭКСПО при-
даст еще больший импульс укре-
плению российско-китайских 
экономических отношений», – со-
общил заместитель министра эко-
номического развития Российской 
Федерации Владимир Ильичев.

Кроме того, была организована 
биржа деловых контактов, кото-
рая дала возможность напрямую 
установить взаимоотношения с 
руководителями компаний и ре-
гионов Китая, заключить партнер-
ские соглашения с быстро разви-
вающимися китайскими техноло-
гическими компаниями, профес-
сиональными байерами из разных 
регионов страны. Выставка в Хар-
бине – яркое событие в рамках пе-

рекрестных годов культуры Рос-
сии и Китая, а также важный шаг 
для развития двусторонних отно-
шений, продвижения взаимовы-
годных проектов в приоритетных 
сферах, усиления курса на страте-
гическое взаимодействие сторон.

В рамках Российско-Китай-
ского ЭКСПО была предусмотре-
на обширная культурная програм-
ма с участием национальных твор-
ческих коллективов.

Российско-Китайское Экспо прохо-
дит ежегодно с 2014 года, с чере-
дованием стран проведения: Россия 
(г. Екатеринбург) и Китай (г. Хар-
бин).

Седьмое Российско-Китайское 
ЭКСПО прошло в Екатеринбурге 
10-13 июля 2023 года. Форум посе-
тили более 46 тысяч гостей. Пло-
щадь выставки превысила 10 тысяч 
кв. м.

Восьмое Российско-Китайское ЭКСПО
(Окончание. Начало на стр. 1)

Сетевое оборудование  
для суперкомпьютеров

Холдинг «Росэлектроника» представил сетевое оборудование 
для создания суперкомпьютеров и высокопроизводительных 
кластеров на выставке «Российско-Китайское ЭКСПО-2024» 
в Харбине. Аппаратура впервые была продемонстрирована за 
рубежом, ее технические характеристики находятся на уровне 
мировых лидеров суперкомпьютерной отрасли. 

На выставочном стенде Госкор-
порации Ростех были представ-
лены образцы сетевых адаптеров 
и маршрутизаторов «Ангара» на 
базе сверхбольших интегральных 
микросхем отечественной разра-
ботки. Аппаратура позволяет со-
здавать межузловую высокоско-
ростную коммуникационную сеть 
для суперкомпьютеров и высоко-
производительных кластеров. Из-
делия созданы инженерами На-
учно-исследовательского центра 
электронной вычислительной тех-
ники (НИЦЭВТ) холдинга «Росэ-
лектроника». 

Коммуникационная сеть «Ан-
гара» обеспечивает обмен данны-

ми между серверами со скоростью 
до 200 Гбит/с со сверхнизкой за-
держкой. Технические характе-
ристики изделий позволяют при-
менять их для сложнейших вы-
числительных операций, в том 
числе, в рамках проектов, связан-
ных с искусственным интеллек-
том. Аппаратура «Ангара» может 
применяться для создания супер-
компьютеров, построенных как на 
российском, так и на зарубежном 
оборудовании. 

«Зарубежная премьера сетево-
го оборудования «Ангара» позво-
ляет разработчикам аппаратуры 
выйти на международный рынок, 
наладить сотрудничество между 

научно-производственным кол-
лективом НИЦЭВТ и иностран-
ными потребителями. Наши спе-
циалисты готовы рассчитать и 
адаптировать программно-аппа-
ратный комплекс на базе «Ангары» 
и наших серверов под конкретные 
задачи и потребности заказчика», – 
отметил генеральный директор 
НИЦЭВТ Руслан Дзейтов. 

Научно-исследовательский 
центр электронной вычислитель-
ной техники является разработ-
чиком суперкомпьютерных тех-
нологий, средств вычислитель-
ной техники, электронных моду-
лей и блоков. 

Фото: «Росэлектроника»

Российские решения  
для неонатологии
Холдинг «Швабе» впервые продемонстрировал в Китае устрой-
ства для бережной транспортировки и лечения новорожденных 
детей. Медтехника была представлена на российско-китайском 
ЭКСПО, которое проходило в Харбинском Международном кон-
грессно-выставочном центре с 17 по 21 мая. 

В объединенной экспозиции Ро-
стеха холдинг показал мобильный 
инкубатор BONNY. Эта первая 
подобная российская разработка, 
предназначенная для безопасного 
перемещения и транспортировки 
новорожденных. 

BONNY, в отличие от зарубеж-
ных аналогов, оснащен датчиками 
мониторинга температуры тела, 
частоты сердечных сокращений и 
уровня кислорода в крови. Кроме 
того, детский модуль защищает от 

холода, вибраций и шума. Изделие 
может использоваться как в стаци-
онарных условиях, так и при тран-
спортировке на значительные рас-
стояния с помощью санитарного 
транспорта. 

Второй экспонат «Швабе» – 
фиброоптическая система для 
фототерапии «БилиФлекс». Ком-
пактное и легкое изделие предназ-
начено для быстрого и эффектив-
ного снижения уровня билиру-
бина в крови новорожденного. 

Равномерное светоизлучение по-
крывает максимальную площадь 
тела, исключая при этом риск пе-
регрева, обезвоживания, повре-
ждения кожи и глаз. Гибкий ма-
трасик позволяет во время проце-
дуры держать младенца на руках. 
После завершения сеанса фото-
терапии система автоматически 
отключается. 

Медтехника разработана и про-
изводится на Уральском оптико-
механическом заводе им. Э.С. Яла-
мова (УОМЗ). 

«ЭКСПО в Харбине – отлич-
ная возможность продемонстри-
ровать российские достижения 
в области неонатальной медици-
ны и установить новые деловые 

контакты. Мы заинтересованы в 
развитии сотрудничества с Ки-
таем в области здравоохранения 
и готовы предложить зарубеж-
ным коллегам самое современ-
ное медицинское оборудование. 
Устройства для новорожденных 
уже зарекомендовали себя на рос-
сийском рынке в педиатрической 

практике, а неонатальный инку-
батор BONNY показал высокую 
функциональность и возможность 
комфортной транспортировки но-
ворожденных при температуре  
до –20 °С», – отметил заместитель 
генерального директора «Швабе» 
Лев Борисов.

Фото: «Швабе»
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День территориального общественного  
самоуправления 
21 мая в нашей стране отмечался День территориального обще-
ственного самоуправления. В этот день прошло заседание Пре-
зидиума ОАТОС, на котором обсуждались вопросы развития 
движения муниципального актива страны. В режиме видео-
конференции в заседании участвовали представители  реги-
онов страны.

Среди вопросов повестки:
• проведение Всероссийской пе-

реписи муниципального актива;
• работа федеральных общест-

венных проектов ОАТОС;
• планирование деятельнос-

ти Академии муниципально-
го актива;

• и другие актуальные темы.
Заседание вел Председатель 

ОАТОС, депутат Госдумы Вик-
тор Кидяев, среди участников за-
седания помимо членов Президи-
ума Ассамблеи – депутаты Госду-
мы, представители федеральных 
органов исполнительной власти, 
советов муниципальных образо-
ваний субъектов РФ, ассоциаций 
ТОСов, эксперты, руководители 
ТОСов и старосты сельских насе-
ленных пунктов, эксперты и пра-
ктики общественной работы.

ДК дню ТОС во многих регио-
нах страны прошли торжествен-
ные мероприятия, добрососедские 
чаепития, награждение победите-
лей конкурсов.

Моногорода готовят  
к инвентаризации

Минэкономики намерено заняться пересмотром перечня рос-
сийских моногородов, который не актуализировался с начала 
2020 года,– сейчас в нем 321 населенный пункт. Критерии, по 
которым список будет обновлен, ведомство пока на называет. 
Со своей стороны, Минпромторг планирует пересмотреть под-
ход к определению градообразующих предприятий, от кото-
рых зависит экономика моногородов. При этом, поскольку про-
блема «монопрофильности» таких муниципальных образова-
ний во многих случаях уже решена, сейчас поддержку центра 
планируется сфокусировать на моногородах, в которых остро 
стоит проблема безработицы.

Как сообщил в Совете Федерации 
директор департамента региональ-
ного развития Минэкономики Ви-
талий Алтабаев, его ведомство го-
тово вернуться к вопросу пересмо-
тра перечня моногородов. Сейчас 
в нем 321 моногород. Среди дейст-
вующих критериев отнесения насе-
ленных пунктов к моногородам – 
20% и более занятых в них работа-
ют на одном, фактически градоо-
бразующем предприятии. 

Сейчас, рассказал Виталий Ал-
табаев, критерию «монопрофиль-
ности» соответствует примерно 
120 городов – это означает, что по 
большей части проблема диверси-
фикации была решена: как за счет 
привлечения в города нового биз-
неса, так и в силу закрытия самих 
градообразующих предприятий.

Отметим, что в конце 2021 года 
Минэкономики уже предлагало из-

менить критерии составления пе-
речня – в частности, исключив из 
него моногорода, находящиеся в 
пределах 50 км от региональных сто-
лиц. Это сократило бы список. Сей-
час, по словам Виталия Алтабаева, 
ситуация оценивается «как доста-
точно стабильная». Критериев пере-
смотра при этом чиновник не привел.

Необходимость в актуализа-
ции перечня видят и в Минпром-
торге. Как отметил в Совфеде ди-
ректор департамента промыш-
ленной политики ведомства Иван 
Куликов, список моногородов по-
следний раз корректировался в на-
чале 2020 года, с тех пор многое 
изменилось. Со своей стороны, 
Минпромторг уже провел акту-
ализацию списка градообразую-
щих предприятий в РФ – сейчас их 
235. На них трудятся 880 тыс. ра-
ботников. По словам Ивана Кули-

кова, «ряд предприятий находят-
ся в удовлетворительном состоя-
нии или с наличием определенных 
рисков его ухудшения» (около 30 – 
под санкциями).

В Минпромторге предлагают 
актуализировать критерии отне-
сения предприятий к градообра-
зующим – в частности, проанали-
зировать нынешнюю привязку к 
доле занятых на них работников, 
а также ввести альтернативный 
критерий в виде доли налоговых 
доходов от деятельности такого 
предприятия в бюджете города.

Сейчас поддержка моногоро-
дам оказывается по двум направ-
лениям: в рамках инструментов 
ВЭБ.РФ, например за счет льгот-
ных кредитов, а также через тер-
ритории опережающего развития 
(ТОР), которые действуют в 89 мо-
ногородах. В ТОР сейчас работа-
ют 1,1 тыс. резидентов, уже при-
влечено 332 млрд руб. инвестиций 
и создано 110 тыс. рабочих мест.  
В большинстве таких моногоро-
дов у компаний-резидентов боль-
ше рабочих мест, чем на градоо-
бразующем предприятии.

С учетом этого Минэкономики 
рассчитывает сосредоточить уси-
лия на муниципалитетах, в кото-
рых безработица вдвое превышает 
средний по стране уровень (таких 
сейчас 17). По словам Виталия Ал-
табаева, для них прорабатывают-
ся специальные меры поддержки, 
а также модернизация действую-
щих. Среди уже имеющихся мер 

– возможность продления срока 
предоставления льготы по упла-
те страховых взносов (7,6% вместо 
30% в течение 12 лет) еще на два 
года – по общему правилу она до-
ступна для резидентов, получив-
ших статус в течение трех лет с 
момента создания ТОР. Министр 
экономического развития Самар-
ской области Дмитрий Богданов 
на заседании в Совфеде предосте-
рег, что проблемы в таких моного-
родах могут резко обостряться – 
«ждать, пока станет хуже, и тогда 
помогать, недальновидно».

«Проекты-маяки» 
в Калининградской области
Слушатели образовательной программы «Школа мэров» изучи-
ли практики Калининградской области, где проходит четвертый 
модуль программы, посвященный теме «Экономика и финан-
сы муниципалитетов». В том числе участникам рассказали об 
опыте региона в реализации «проектов-маяков».

В формате открытого диалога с 
участниками встретился замести-
тель председателя правительства 
Калининградской области Дмит-
рий Кусков, который рассказал о 
реализации «проектов-маяков», 
ставших эффективным инстру-
ментом развития инвестицион-
ного потенциала муниципалите-
тов региона. Они реализуются по 
пяти стратегическим направле-
ниям развития региона. Суть мо-
дели в том, что вокруг созданных 
крупных производств – тех самых 

«маяков», создается инфраструк-
тура малого бизнеса из небольших 
«проектов-спутников.

Кусков также отметил, что такие 
«маяки» имеют ценность не только 
как самостоятельные бизнес-про-
екты, но и как ориентиры для дру-
гих предпринимателей, которым 
они показывают, в каком направле-
нии следует двигаться и где можно 
найти крупные производства. «Для 
государства «маяк» это указание на 
то, где должен находиться центр его 
особого внимания».

Тренд по ветшанию в ЖКХ 
удастся «сломать» в 2026 году
Вице-премьер России рас-
считывает сломать тренд по 
избыточному ветшанию ком-
мунальной системы в стране 
в 2026 году.

– Мы не скрываем и даже честно 
признаемся, что тренд в стране по 
износу сетей пока не преломлен и в 
целом коммунальная система у нас 
ветшает больше, чем мы ее восста-
навливаем. Я думаю, что если мы 
раскрутим модернизацию ЖКХ в 
этом году, плюс 2025 год, то где-то 
в 26-м году этот тренд, говоря на 
сленге, мы сломаем. И начнется в 
стране сетей больше обновлять-
ся, чем происходить износ, – ска-
зал Марат Хуснуллин.

По словам вице-премьера, уже 
сейчас понятно, что объем про-
граммы по модернизации комму-
нальных объектов в России можно 
оценить в 4,5 триллиона рублей до 
2030 года. При том из них около 
900 миллиардов рублей, или по 150 
миллиардов рублей в год, придет-
ся на прямые бюджетные вложе-
ния, которые пойдут на ряд нео-
купаемых мероприятий.

– Мы также предусматриваем 
для регионов дополнительный 
объем по инвестиционно-бюджет-

ным кредитам на 15 лет под 3% го-
довых и разрешаем ранее взятые 
инвестиционно-бюджетные кре-
диты не возвращать, а рефинан-
сировать в новые проекты. Кроме 
того, мы разрешили реструктури-
ровать задолженность регионов 
перед бюджетом в размере более 
1 триллиона и рекомендуем инве-
стировать ее в первую очередь в 
ЖКХ, – сообщил Хуснуллин.

При этом вице-премьер под-
черкнул, что регионы должны в 
обязательном порядке софинан-
сировать все программы по об-
новлению коммунальной инфра-
структуры.

– За прошлый год у нас практи-
чески все регионы имели профи-
цит бюджета, но почему-то не все 
переложили деньги в жилищно-
коммунальное хозяйство. На что 
только мы не тратим, а на ЖКХ по-
чему-то по остаточному принци-
пу! – обратил внимание он.
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Опыт сохранения объектов  
культурного наследия
В Иркутске состоялось заседание Совета законодателей Сибирского федераль-
ного округа. Главной темой обсуждения стало обеспечение государственной 
охраны объектов культурного наследия. Мэр областного центра Руслан Боло-
тов поделился опытом муниципалитета в этом направлении и предложил рас-
смотреть дополнительные меры для решения таких вопросов.

В обсуждении участвовали председатели 
законодательных органов власти всех субъ-
ектов СФО. Заседание прошло под руко-
водством председателя Совета, главы Зако-
нодательной Думы Томской области Окса-
ны Козловской. Она напомнила, что зада-
чу привести в порядок к 2030 году не менее 
тысячи объектов культурного наследия по 
всей стране поставил в Послании Федераль-
ному Собранию Президент России Влади-
мир Путин. В этой связи важно разрабаты-
вать дополнительные правовые, экономи-
ческие, финансовые механизмы и инстру-
менты в этой сфере.

– Необходимо совершенствовать норма-
тивно-правовую базу, создавать привлека-
тельные условия для инвестиций в реставра-
цию объектов культурного наследия, гото-
вить квалифицированных реставраторов, – 
отметил председатель Законодательного со-
брания Иркутской области Александр Ве-
дерников. – Для решения этих задач важно 
разрабатывать региональные программы 
по сохранению памятников архитектуры. 
При этом важен комплексный подход и сла-
женное взаимодействие всех министерств 
и других задействованных в этом вопросе 
структур. Это поможет Прибайкалью вхо-
дить в федеральные проекты.

В своем докладе Руслан Болотов под-
черкнул, что в столице региона имеется 841 

объект культурного наследия, в том числе 72 
местного значения. Больше 600 из них – па-
мятники деревянного зодчества. Историче-
ский центр Иркутска внесен в предваритель-
ный список всемирного наследия ЮНЕСКО.

Иркутск – первый город в Сибири, где 
начали использовать уникальный подход – 
регенерацию исторического центра: когда 
сохраняется уникальная архитектура, но 
при этом здания получают новую жизнь, 
становятся современными галереями, ма-
газинами, ресторанами, гостиницами. Это 
дает импульс для развития отдельных райо-
нов областного центра, помогает создавать 
точки притяжения для бизнеса и туризма.

– Наряду с комплексными работами: та-
кими, как специально созданный район 
исторической застройки «130-й квартал», 
ведется реставрация отдельных объектов. 
Более 10 лет работает Агентство развития 
памятников Иркутска, реализуется проект 
«Иркутские кварталы». Преимущественно, 
это инвестиционные начинания с участием 
властей разных уровней. Возрождение объ-
ектов культурного наследия – изначально 
затратная деятельность. Дополнительной 
нагрузкой становится отсутствие системы 
инженерных коммуникаций под памятни-
ками архитектуры в исторической части 
города. Поэтому нужны дополнительные 
меры, чтобы привлекать инвесторов: пре-

доставление налоговых льгот, упрощение 
процедуры подключения к коммунальной 
инфраструктуре. Сделать это возможно при 
поддержке федерального центра и регио-
нальной власти, в том числе парламентари-
ев, – подчеркнул Руслан Болотов.

В ходе обсуждения Руслан Болотов пре-
зентовал опыт Иркутска по сохранению объ-
ектов архитектуры и деревянного зодчества. 
Он подчеркнул, что стартовым проектом стал 
130-й квартал, который реализован в 2011 
году к 350-летию города. Ранее для участни-
ков заседания Совета организовали экскур-
сию по созданному району исторической за-
стройки. Гидом выступил председатель Об-
щественной палаты Иркутска, доктор исто-
рических наук Станислав Гольдфарб.

При воплощении проекта жителей пе-
реселяли, часть строений сносили. В квар-
тале осталось 32 дома, имевших историче-
скую ценность. Они были отреставриро-
ваны, подключены к инженерным комму-
никациям. Также сюда перенесли 8 домов 
с других улиц города, еще 16 ранее утра-

ченных зданий были воссозданы. Сегодня 
квартал является своеобразной визитной 
карточкой Иркутска. Здесь проводят кон-
церты, фестивали, ярмарки и другие куль-
турные мероприятия, работают магазины, 
рестораны, гостиницы. Ежегодно фиксиру-
ют около 8 миллионов посещений жителя-
ми и гостями областного центра.

В 2012 году администрацией города было 
создано Агентство развития памятников 
Иркутска, которое ищет инвесторов для ре-
конструкции на конкурсной основе. Заин-
тересованные лица оплачивают выкупную 
стоимость объекта с участком, затраты на 
проектирование, экспертизу и реставрацию. 
Только после выполнения всех обязательств 
и ввода в эксплуатацию они регистрируют 
право собственности на объект культурно-
го наследия. АРПИ берет на себя все орга-
низационные вопросы, возникающие в ходе 
реализации проекта. Это позволяет муни-
ципалитету контролировать сроки и каче-
ство выполнения работ. Опыт Агентства 
признан на российском и международном 
уровнях. За 10 лет работы нашли инвесто-
ров для 34 объектов, из них 23 отреставри-
ровали. Сейчас в них располагаются гости-
ницы, рестораны, учреждения.

Также в столице Прибайкалья реализует-
ся проект «Иркутские кварталы», который 
охватывает около 80 гектаров и более 100 
домов-памятников в центральной части го-
рода. В планах – создать комплексный про-
ект «Декабристский квартал», оформлен-
ный под историко-культурную зону.

Источник: Официальный сайт  
Администрации города Иркутска

Как модернизация общественного 
транспорта влияет на городскую среду?
Новые трамваи и электробусы, несколько вариантов постро-
ения маршрута и пересадки с одного вида транспорта на дру-
гой, растущие требования к комфорту передвижения и масса 
нововведений на дорогах – ключевые моменты транспортной 
реформы в городах Черноземья. Курск и Липецк, где решили 
модернизировать систему общественного транспорта макси-
мально, меняются сами, а их жители констатируют: ритм горо-
дов уже никогда не будет прежним.

По новым рельсам
Первый трамвайный маршрут 
в Курске, заработавший в нача-
ле марта, продолжает преобра-
жаться. Бригады асфальтируют 
пространство между путями. Это 
провоцирует пробки, но все при-
нимают их как временное явление. 
Городу предстоит модернизация 
других трамвайных маршрутов, 
так что с движением по дорогам 
сложности усугубятся.

К самим новым трамваям пас-
сажиры привыкли очень быстро, 
как и ко всему хорошему. Одна-
ко автомобилисты, подзабыв о су-
ществовании электротранспорта 
и не ожидая скорости новых ва-
гонов, уже спровоцировали ДТП 
с зелененькими «Львятами». Экс-
перты от транспорта называют 
такой процесс подстройки есте-
ственным и предполагают, что 
он затянется, ведь на другие мар-
шруты также выйдут блестящие 
заводской краской вагоны, кото-
рые в отличие от прежних пере-
двигаются не только быстро, но и 
почти бесшумно.

В Липецке перемен в трам-
вайном движении пока только 
ждут: более 10 километров новых 
путей под новые вагоны уже уло-
жено. Сами трамваи – светлые 
с ярко-бирюзовым основанием – 

уже в депо ожидают первых рей-
сов. Мэр Липецка Евгения Увар-
кина сообщила, что в город при-
были более 40 вагонов, которые 
должны курсировать и по обнов-
ленным маршрутам, и по вновь 
построенной пятикилометро-
вой ветке.

– Они оборудованы интеллек-
туальной системой контроля за 
состоянием водителя, климат-
контролем, медиапанелями, вали-
даторами для безналичной оплаты 
и USB-разъемами для зарядки гад-
жетов, – напоминает мэр. – В мае 
мы планируем провести техниче-
ский пуск трамваев, а в июне на 
них уже поедут пассажиры. Завер-
шится вся модернизация до конца 
2025 года.

Перемены к лучшему ощущают 
не только пассажиры, но и сотруд-
ники транспортных предприятий. 
После полного запуска обновлен-
ной трамвайной инфраструктуры 
обслуживающие ее специалисты 
перейдут в компанию-концесси-
онер. Сотрудникам уже объявили, 
что социальный пакет там будет 
не хуже. Впрочем, в Липецке до-
полнительную поддержку водите-
лям оказали уже сейчас: повыше-
ние заработной платы профинан-
сировано более чем на 70 милли-
онов рублей.

Легче дышится
Модернизация общественного 
транспорта может идти не без ше-
роховатостей, однако в целом для 
развития городского пространст-
ва она становится своеобразным 
катализатором. Помимо тотально-
го обновления трамвайной инфра-
структуры в городах Черноземья 
ответственно и даже дотошно по-
дошли и к автобусным маршрутам.

Подвижной состав максималь-
но обновили и в Липецке, и в Кур-
ске, и это нашло свое отражение в 
совершенно далеких от пассажир-
ских перевозок сферах.

Так, липецкий губернатор 
Игорь Артамонов, анализируя 
промежуточные итоги стреми-
тельной транспортной рефор-
мы, обратил внимание на крат-
ное снижение количества жалоб 
на качество воздуха. Казалось 
бы, где связь? Однако он напом-
нил о том, что еще несколько лет 
назад липчане писали: «Нечем ды-
шать», – а аналитики подтверди-
ли, что старые автобусы и в целом 
обилие машин на городских доро-
гах и провоцируют вот это недо-
вольство. Значительная доля вы-
бросов в атмосферу идет как раз 
от транспорта.

Теперь же, когда в Липецке ав-
тобусы заправляют газомоторным 
топливом высокого экологиче-
ского класса, проблема потеряла 
былую остроту. Причем судить об 
этом можно не только по объему 
жалоб от людей, но и по замерам 
профильных лабораторий. И если 
учесть, что совсем скоро в городе 
возобновится трамвайное сооб-
щение, то можно предположить: 

часть липчан, желая банально сэ-
кономить время, пересядут в ваго-
ны, отказавшись от личного тран-
спорта. В Курске этот тренд уже 
намечается, хотя запущен толь-
ко первый маршрут. Жительница 
Железнодорожного округа Тать-
яна теперь считает, сколько денег 
сэкономила на топливе, оставив 
свою малолитражку в гараже.

– Как пустили трамвай, так я им 
и пользуюсь, – говорит она. – В час 
пик лучшего не придумать: ни про-
бок для него не существует, ни опо-
зданий. Четко катимся по рельсам. 
Единственный минус – не одна я 
такая, многие из нашего района в 
центр едут в свои офисы, и в салоне 
становится тесновато. Ну несколь-
ко минут и потерпеть можно. Зато 
никакого стресса: из-за пробок на 
работу не опоздаешь.

Светлая полоса
Для курян ситуация с пробка-
ми стала настоящей проблемой. 
Машин становится все больше, ра-
боты на трамвайных путях забира-
ют часть дорожного пространства. 
«Пересесть на автобусы? Нет, сто-
ять в пробке комфортнее на своем 
авто», – рассуждают в столице Со-
ловьиного края, и логика понятна. 
Простаивающие в пробках авто-
бусы теряют главное конкурент-
ное преимущество – скорость пе-
ремещения. Его и хотят вернуть 
чиновники. Первый заместитель 
профильного министра региона 
Александр Васильченко назвал 
единственный способ сделать 
транспорт быстрым – «дать ему 
приоритет в движении, сделать 
его менее зависимым от пробок».

– Одним из главных инструмен-
тов является выделенная полоса, 

– отмечает он. – Только как делать 
выделенки?

Эксперт отмечает, что специ-
альная полоса для общественно-
го транспорта организовывается 
там, где автобусам и троллейбу-
сам сложно проехать, в том числе 
на узких улицах. При этом выде-
ленки не могут одиноко работать 
в разных уголках города – нужна 
целая система связанных между 
собой полос.

– Нельзя просто взять и нари-
совать выделенку. Нужно подго-
товить систему к этому: если не-
обходимо, расширить проезжую 
часть, предусмотреть схему дви-
жения на перекрестках, пересмо-
треть светофорные фазы, устано-
вить камеры, – говорит Александр 
Васильченко. – Нужно предупре-
дить людей и провести качест-
венную агитработу. Люди боят-
ся нововведений, а тут – о боже! 

– отберут две полосы! Все встанет 
в пробках! Жителям нужно рас-
сказать, что это необходимо, что 
это позволит значительно увели-
чить скорость передвижения для 
общественного транспорта. Проб-
ки будут и с полосами, и без них, 
но появится альтернатива – ехать 
или стоять.

Впрочем, уже существую-
щие выделенки в центре города 

– яркая иллюстрация всех экс-
пертных тезисов: автобус по ним 
едет быстрее, но, как только при-
оритетная полоса заканчивается, 
встает, как все.

Источник:  
«Российская газета» 
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ЭНЕРГЕТИКА РФ

Достижения нефтегазовой отрасли
С 15 по 18 апреля 2024 в ЦВК «Экспоцентр» успешно прошел 
один из самых крупных нефтегазовых смотров мира – 23-я 
международная выставка оборудования и технологий для 
нефтегазового комплекса – «Нефтегаз-2024». Выставка про-
водилась вместе с Национальным нефтегазовым форумом с 
участием отечественных и зарубежных лидеров нефтяной и 
газовой отраслей, представителей экспертного сообщества.

Рост выставки по площади, по ко-
личеству участников и по реги-
ональному присутствию позво-
лил продемонстрировать новей-
шие технологические разработ-
ки, обсудить актуальные вопросы 
сегодняшнего дня и выработать 
меры по развитию отрасли.

В выставке приняли участие 
1020 компаний из 12 стран, среди 
них – 420 новых участников. 26 
439 уникальных посетителей при-
ехали из 52 стран мира и 77 реги-
онов России. При этом професси-
ональные посетители составили 
99% посетительской аудитории. 
Общая площадь экспозиции до-
стигла 70 000 кв. м. Деловая про-
грамма включала в себя свыше 50 
мероприятий, где выступило 343 
спикера. 

Президент Торгово-промыш-
ленной палаты РФ Сергей Каты-
рин отметил: «Нефтегаз – это от-
расль, которая является одной 
из основ российской экономики, 
интегратором как на внутреннем, 
так и на внешнем рынке. Десятки 
тысяч компаний поставляют в от-
расль свою продукцию».

В церемонии официально-
го открытия выставки «Нефте-
газ-2024» приняли участие пре-
зидент Торгово-промышленной 
палаты Российской Федерации 

Сергей Катырин, председатель 
комитета ТПП РФ по энерге-
тической стратегии и развитию 
топливно-энергетического ком-
плекса Юрий Шафраник, прези-
дент Союза нефтегазопромыш-
ленников России Генадий Шмаль, 
президент Российского Союза 
химиков Виктор Иванов, врио ге-
нерального директора АО «Экс-
поцентр» Максим Фатеев, чрез-
вычайный и полномочный посол 
Федеративной Республики Бра-
зилии в Российской Федерации 
г-н Родриго Баэна Соарес, чрез-
вычайный и полномочный посол 
Боливарианской Республики Ве-
несуэла в Российской Федера-
ции г-н Хесус Рафаэль Саласар  
Веласкес.

Президент Союза нефтегазо-
промышленников России Гена-
дий Шмаль подчеркнул: «Главный 
тренд сегодня – вопросы техноло-
гий. Не будем заниматься новыми 
технологиями – не будет объемов 
добычи. Я убежден, что тот интел-
лектуальный потенциал, который 
есть у наших нефтяников, у тех 
людей, которые сегодня возглав-
ляют наши нефтяные и газовые 
компании, позволяет нам с уве-
ренностью смотреть в будущее».

Почетные гости отметили по-
вышенный интерес к выставке 

и мероприятиям деловой про-
граммы.

В экспозиции выставки новые 
технологии и оборудование для 
нефтегазовой отрасли предста-
вили 1020 компаний из 12 стран: 
Германии, Индии, Ирана, Казах-
стана, Китая, Лихтенштейна, Ма-
лайзии, Республики Беларусь, Ре-
спублики Корея, России, Турции, 
Узбекистана.

Выставка занимала 6 павиль-
онов (16 залов) и открытые пло-
щадки. Площадь экспозиции со-
ставила 22 500 кв. м нетто и 70 000 
кв. м брутто.

Заметно активизировали свое 
присутствие на выставке китай-
ские экспоненты. Более 450 ком-
паний представили националь-
ную экспозицию Китая при под-
держке Ассоциаций China General 
Machinery Industry Association Ltd. 
и China Petroleum & Petrochemical 
Equipment Industry Association.

Лучшую зарубежную продук-
цию продемонстрировали такие 
компании, как Chint Electrics Co, 
Ltd., Jereh Group, Kerui Group, JV 
LLC MGBUS, JVS Flolow Control, 
Akkim, Aricell Co. Ltd., KSP Steel, 
Demag Delaval Services, Bimed, 
Unika Universal Kablo Sanayi Ve 
Ticaret A.S. и другие.

518 российских участников 
ознакомили посетителей вы-
ставки со своими разработками 
и оборудованием: ПАО «Транс-
нефть», ООО «Уралмаш НГО 
Холдинг», АО «ОМК», ООО 
«Тобол», ООО НПП «Буринтех», 
НПП «Элемер», ООО «Уфагидро-
маш», ПАО «ТМК», НПО «Ризур», 
НПФ «Пакер», АО «Коломенский 
завод», ПАО «Корпорация ВСМ-
ПО-АВИСМА», ООО «Курский 
электроаппаратный завод» (ООО 
«КЭАЗ»), АО «НИПОМ», ООО 
«ОКБ ВЕКТОР»,  ОАО «Ураль-
ский трубный завод», ОАО «Яро-
славский электромашинострои-
тельный завод» (ОАО «ЭЛДИН»), 
ООО «КИБЕРСТАЛЬ», НПП 
ООО «Куйбышев Телеком-Ме-
трология», ОАО «Нефтеавтома-
тика», ООО «Релематика», НПП 
«СПЕЦКАБЕЛЬ», ООО «Про-
мышленные измерения и авто-
матизация», ООО «АРТ-ЭЛЕК-
ТРО», ФГУП «СПО «АНАЛИТ-
ПРИБОР», ООО ПО «Волгог-
радский завод резервуарных 
конструкций», ООО «ЗАВОД 
ОРЕЛКОМПРЕССОРМАШ», 

ООО «ЗАВОД АГРЕГАТТУРБО-
МАШ», ООО «ИРЗ ТЭК», ООО 
«Краснодарский компрессорный 
завод», АО «Протон», АО «Сара-
пульский электрогенераторный 
завод», ООО « Томсккабель», АО 
«Фирма «СОЮЗ-01», ООО «НПП 
«Макромер им. В.С. Лебедева» и 
другие.

На выставке «Нефтегаз-2024» 
при содействии региональных 
Центров поддержки предприни-
мателей с коллективными стенда-
ми участвовали Краснодарский 
край, Пермский край, Новгород-
ская, Омская, Орловская, Улья-
новская, Челябинская области, 
Республика Карелия, Удмуртская 
Республика, Ханты-Мансийский 
автономный округ – Югра.

Вниманию посетителей было 
предложено оборудование для 
буровых работ и строительст-
ва скважин, техника для охра-
ны труда и промышленной без-
опасности, станки и инструмен-
ты для металлообработки, арма-
тура, продукция для нефтехимии, 
взрывозащищенное оборудова-
ние, контрольно-измерительные 
приборы и средства автоматиза-
ции, отечественное программное 
обеспечение и многое другое.

Деловая программа выставки 
«Нефтегаз-2024» и Национально-
го нефтегазового форума была 
нацелена на открытый диалог и 
поиск эффективных решений по 
реализации приоритетных задач 
нефтегазовой отрасли.

Ряд мероприятий провели 
партнеры выставки ООО «Хим-
пром», НПО «АвалонЭлектро-
Тех», АО «ГК «Электрощит» – ТМ 
«Самара», АО «АТОМИК СОФТ». 
Мероприятия были посвящены 
инновационным решениям в об-
ласти буровых растворов, систе-
мам электропитания, резервиро-

вания и защиты в шкафах АСУ 
ТП, комплексным предложени-
ям для промышленных предпри-
ятий, автоматизации нефтегазо-
вого предприятия, рынку тампо-
нажных материалов.

Важным событием стал Наци-
ональный нефтегазовый форум, 
в работе которого приняли учас-
тие первый заместитель минист-
ра энергетики РФ Павел Сорокин, 
заместитель министра промыш-
ленности и торговли РФ Миха-
ил Иванов, вице-президент ТПП 
РФ Дмитрий Курочкин, председа-
тель Комитета ТПП РФ по энер-
гетической стратегии и разви-
тию ТЭК, председатель Совета 
Союза нефтегазопромышленни-
ков России Юрий Шафраник, за-
меститель председателя Комитета 
ТПП РФ по энергетической стра-
тегии и развитию ТЭК, президент 
Союза нефтегазопромышленни-
ков России (член ТПП РФ) Гена-
дий Шмаль, член Комитета ТПП 
РФ по энергетической стратегии 
и развитию ТЭК, директор Ме-
жотраслевого экспертно-анали-
тического центра Союза нефтега-
зопромышленников России Ана-
толий Замрий и другие почетные 
гости и ведущие эксперты.

В рамках Инновационного 
саммита 2024, проходившего на 
площадке ЦВК «Экспоцентр», со-
стоялась совместная сессия На-
ционального нефтегазового фо-
рума и компании «Систэм Элек-
трик».

Панельная дискуссия на тему 
«Технологическое обеспечение 
отечественной нефтегазовой от-
расли» объединила ключевых экс-
пертов и лидеров индустрии для 
обсуждения актуальных вопро-
сов развития и модернизации 
российского ТЭК. 

Проведение выставки и фо-
рума на единой площадке под-
черкивает важность консолида-
ции усилий государства, бизнеса 
и экспертов для решения страте-
гических задач нефтегазовой ин-
дустрии. Мероприятия стали эф-
фективной платформой для об-
мена опытом, укрепления парт-
нерства и выработки совместных 
инициатив по обеспечению тех-
нологического суверенитета рос-
сийского ТЭК.

Экспоненты и гости высоко 
оценили результаты участия в 
выставке.

Перспективы развития  
нефтегазовых проектов
8-й ежегодный международный Восточный нефте-
газовый форум пройдет 3-4 июля во Владивостоке. 
Форум предоставит уникальную возможность обсу-
дить перспективы развития нефтегазовых проектов 
Восточной Сибири и Дальнего Востока с крупней-
шими представителями отрасли. Участники смогут 
встретиться с топ-менеджментом ведущих компа-
ний нефтегазовой сферы и обсудить потенциаль-
ные партнерства и инвестиционные возможности.

Мероприятие проводится 
при поддержке правитель-
ства Приморского края.

По данным Министер-
ства энергетики Россий-
ской Федерации, на тер-
ритории Восточной Си-
бири и Дальнего Востока 
разведано более 5 милли-
ардов тонн запасов нефти 
и свыше 10 триллионов ку-
бометров природного газа. 

Кроме того, регион облада-
ет значительным потенциа-
лом для открытия новых ме-
сторождений и увеличения 
объемов добычи.

На Дальнем Востоке ра-
ботает 198 лицензий на 
недра, из них 79 – на поиск 
полезных ископаемых, 60 – 
на геологоразведку и добы-
чу и 59 лицензий – исклю-
чительно добычные.

До 2030 года нефтегазо-
вая отрасль в ДФО сможет 
привлечь дополнительно до 
$40 млрд инвестиций.

Основным рынком для 
использования СПГ в каче-
стве энергоносителя явля-
ется Дальневосточный фе-
деральный округ. Россия 
намерена увеличить про-
изводство сжиженного при-
родного газа до 120–140 млн 
тонн в год к 2035 году. 

К 2030 году добыча газа 
должна увеличиться до 50 
млрд куб. м, нефти – до 21 
млн тонн в год, производ-
ство электрической энер-
гии вырастет в 2 раза.

К 2028 году планируется 
объединение энергосистем 
Сибири и Востока.
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ОТРАСЛЕВЫЕ ИННОВАЦИИ

Лимитированная 
серия МР–512

Эксклюзивная партия пневматических винтовок 
МР–512 с высокохудожественной гравировкой изго-
товлена на Ижевском механическом заводе концер-
на «Калашников». Каждая из десяти винтовок имеет 
уникальное изображение дракона, выполненное на 
ствольной коробке в технике обронной гравировки, 
и представлена в единственном экземпляре.

Работы выполнены как 
классическими способами 
гравировки, так и с исполь-
зованием заливки специ-
альными цветными краска-
ми для обработки металла, и 
даже с инкрустацией драго-
ценными металлами.

Для эксклюзивной серии 
использована ложа от изде-

лия МР–161 «Манул» с не-
большими доработками. 
Она изготовлена из качест-
венного ореха, покрытого 
олифой или лаком, выгод-
но подчеркивающими бла-
городный древесный рису-
нок. Специально для этой 
серии граверы, дизайнер и 
резчики по дереву ИМЗ раз-

работали оригинальный ри-
сунок сетки, который нано-
сится на ложу с помощью 
лазера.

Все винтовки оснащены 
широкой планкой Пикатин-
ни. В пневматических вин-
товках МР-512 производ-
ства Ижмеха она примене-
на впервые.

К каждой винтовке при-
ложен паспорт с указанием 
имен конструктора, гравера, 
резчика по дереву, а также 
индивидуального номера и 
рисунка гравировки. Пер-
вые изделия получили се-
рийные номера от 000001 
до 000010. Лимитирован-
ная серия МР–512 доступ-
на к продаже.

«Изготовление эксклю-
зивной серии заняло три 
месяца. Это говорит о том, 
что ИМЗ сохраняет и раз-
вивает компетенции в об-
ласти высокохудожествен-
ной гравировки оружия: на 
предприятии осваивают-
ся новые техники нанесе-
ния уникальных рисунков 
на металле. Сегодня завод 
готов выпускать изделия 
с художественной грави-
ровкой лимитированны-
ми партиями и по инди-
видуальному заказу», – от-
метил коммерческий ди-
ректор предприятия Олег 
Сапожников.

Фото: АО «Концерн 
«Калашников»

Решения ФМБА
Расширенное заседание итоговой коллегии Федерального медико-биологиче-
ского агентства (ФМБА) прошло в Федеральном центре мозга и нейротехноло-
гий. На нем обсудили итоги работы ФМБА за прошлый год и планы на 2024 год. 
Заместитель председателя Правительства Дмитрий Чернышенко обратился к 
участникам расширенного заседания.

«Вы, коллектив ФМБА, более 100 тысяч 
специалистов, создаете прорывные ре-
шения в разных областях. Это атомная и 
ядерная энергетика, космические и глу-
боководные исследования, физическая 
и химическая сферы», – сказал Дмитрий 
Чернышенко.

Вице-премьер отметил, что одно из 
приоритетных направлений работы Фе-
дерального медико-биологического агент-
ства – наука и инновации. Он напомнил, 
что, по информации ФМБА, данное на-
правление составляет примерно 70% дея-
тельности организации. Например, в 2023 
году были предложены уникальные мето-
дики определения вредных химических 
веществ и разработаны новые линейки 
вакцин, в том числе против гриппа, ал-
лергии, онкологии.

Также Дмитрий Чернышенко под-
черкнул достижения ФМБА в области 
спортивной медицины и цифровизации. 
Агентство внедрило нейротехнологии для 
скорейшего восстановления спортсменов 
сборных команд России после соревнова-
ний. На Играх будущего в Казани его со-
трудники впервые в истории организова-
ли медицинское сопровождение участни-
ков киберспортивных дисциплин.

«ФМБА всегда, а сегодня особенно, в 
авангарде цифровизации здравоохране-
ния. Под эгидой агентства создана Единая 
ведомственная медицинская информаци-
онно-аналитическая система. Она объеди-
няет все подведомственные организации 
в общий цифровой контур. ФМБА также 
развивает две федеральные государствен-
ные информационные системы в сфере до-
норства крови, костного мозга и стволовых 
клеток», – добавил зампред Правительства.

Вице-премьер отметил, что перечи-
сленные достижения – лишь часть мас-
штабной работы, которую ежедневно 
ведут сотрудники агентства. Впереди – 
большие планы и важные задачи.

В ходе заседания с расширенным до-
кладом выступила руководитель ФМБА 
России Вероника Скворцова.

«Дорогие коллеги, ваша самоотвержен-
ная высокопрофессиональная работа, ко-
торая является дополнением к ежеднев-
ному труду врача, – не только залог вы-
сокого уровня медицинской помощи, но 
и гарантия постоянного развития и со-
вершенствования, внедрения новых ме-
тодов и технологий», – обратилась она к 
сотрудникам Федерального медико-био-
логического агентства.

Вероника Скворцова подвела итоги 
прошлого года и обозначила цели на 2024 
год. Главными результатами ФМБА Рос-
сии в 2023 году стали достижения в обла-
сти инновационных разработок, иммуно-
биологии и создании вакцин. В ближай-
шее время ожидается регистрация вак-
цины от гемофильной инфекции типа В. 
Успешно прошла преквалификацию ВОЗ 
противогриппозная вакцина. Разработан 
ряд новых препаратов, тест-систем, аллер-
говакцина и многое другое.

Кроме того, руководитель ФМБА рас-
сказала о работе агентства по направле-
ниям цифровой трансформации, развития 
спортивной медицины и медико-биологи-
ческого обеспечения спортивных событий.

В мероприятии приняли участие пред-
ставители федеральных органов власти, 
государственных корпораций и крупней-
ших научных центров, ведущие специали-
сты в области медицины.
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Передовые решения 
для металлургии

4-6 июня в Москве на Красной Пресне состоятся промышленные 
выставки «Металлургия.Россия'2024», «Литмаш.Россия'2024» 
и «Металлоконструкции'2024». На сайте форумов опубликован 
предварительный список участников, который будет регуляр-
но дополняться и обновляться вплоть до начала июня.

«Металлургия.Россия'2024» и 
«Литмаш.Россия'2024» пройдут 
в павильонах ЦВК «Экспоцентр» 
параллельно с выставкой «Метал-
локонструкции'2024». В работе 
комплекса данных выставок при-

мут участие свыше 350 российских 
и зарубежных компаний.

На площадках «Металлургия.
Россия'2024» и «Литмаш. Рос-
сия'2024» традиционно будет 
представлен широкий спектр обо-

рудования, технологий, материа-
лов и инжиниринговых решений 
для металлургии, металлообра-
ботки и литейной промышлен-
ности.

Выставка «Металлоконструк-
ции’2024» в свою очередь объеди-
нит производителей и потребите-
лей стальных конструкций, про-
ектировщиков, конструкторов и 
девелоперов.

Наряду с экспозицией, демон-
стрирующей возможности оте-
чественных и иностранных про-
мышленных компаний, выставки 
предполагают насыщенную дело-
вую программу по наиболее акту-
альным вопросам. За 3 дня будет 
проведено свыше 15 мероприятий: 
конференции, круглые столы и се-
минары, посвященные проектиро-
ванию и экспертизе сооружений 
из стальных конструкций, новов-
ведениям по нормативной доку-
ментации, взаимодействию про-
изводителей металлоконструкций 
и поставщиков металлопродук-
ции, современным видам оборудо-
вания и технологий для ЗМК, при-
менению кровельных материалов, 
сварочных технологий, защите ме-
таллоконструкций и др.

БЛА «Каракурт»
Концерн «Калашни-
ков» продемонстри-
ровал свои новые пер-
спективные БЛА спе-
циалистам Миноборо-
ны России в рамках 
тематического пока-
за на одной из площа-
док ведомства. Обо-
ронный холдинг пред-
ставил беспилотные 
летательные аппара-
ты «Каракурт» и СКАТ 
350 М, систему подъе-
ма аппаратуры «Ква-
зимачта».

«Каракурт» является мини-раз-
ведывательным БЛА с возмож-
ностью ведения видовой воз-
душной разведки в реальном 
времени. Особенность дрона-
разведчика – маневренность за-
пуска в условиях ограниченно-
го пространства из компактного 
транспортно-пускового контей-
нера. СКАТ 350 М предназначен 
для круглосуточной воздушной 
разведки в оптическом и ИК-ди-
апазонах.

СПА «Квазимачта» обеспечи-
вает высокоскоростной обмен 
данных с наземной станцией ин-
формации (НСУ) по кабелю элек-
тропитания. Платформа способ-
на работать в режиме радиомол-

чания, время полета – не менее 
24 часов. Кроме того, есть воз-
можность выноса НСУ и опера-
тора от точки висения БЛА на 
500 метров.

Эксплуатанты отметили во-
стребованные тактико-техни-
ческие характеристики беспи-
лотников. 

По их словам, изделия разра-
ботаны с учетом приоритетных 
направлений развития оборон-
ного комплекса страны и пред-
ставляют собой практические 
решения для мобильности вы-
полнения различных боевых 
задач.

Фото: АО «Концерн 
«Калашников»


